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О малых и средних 
замолвите слово
Почти паническое бегство из РФ иностранных компаний 
имеет как минимум одну позитивную сторону. Российский 
рынок освобождается для отечественных малых и 
средних предприятий (МСП) - пусть занимают опустевшие 
ниши и лопатами гребут прибыль! Мешать некому.

Увы, если бы все было так 
просто! Согласно экспертным 
данным, в реальности лишь 
треть предпринимателей, пред-
ставляющих МСП, рассматри-
вает возможность занять новые 
ниши. А что же остальные?

Так называемый RSBI (Russia 
Small Business Index) - индекс 
деловой активности малого и 
среднего бизнеса России, ко-
торый ежемесячно составля-
ют общественная организация 
«Опора России», Промсвязьбанк 
и агентство Magram Market 
Research, - фиксирует ухудше-
ние настроений предпринимате-
лей. Активность их явно падает, 
на рынок они не рвутся. Хотя 
власти их туда зовут и много 
чего обещают.

Если ранее государство бра-
ло на себя лишь обеспечение 
для МСП общих правил игры 

- честной конкуренции, равного 
доступа к госзаказу и т. п., - отда-
вая остальное «руке рынка», то 
ныне звучат более продвинутые 
декларации. На прошедшем в 
Питере ПМЭФ первый вице-
премьер Андрей Белоусов даже 
заявил, что первоочередной за-
дачей является не ускорение ре-
гуляторной работы правитель-
ства, а достижение реального 
роста выпуска и ассортимента 
продукции сектора МСП.

Хорошо сказано. Однако 
можно констатировать, что 
сегодня в России все против 
логики, прямо-таки страна па-
радоксов. Обрушение деловой 
атмосферы в бизнесе у нас на-
чалось вовсе не из-за санкций 
весной 2022 года. В 2021 году 
рекордными темпами стали 
исчезать с рынка индивидуаль-
ные предприниматели, состав-

лявшие «кузницу кадров» для 
МСП. Особенно много среди 
пропавших предприятий было 
салонов красоты, такси и авто-
ремонтных мастерских.

Ясно, что уже тогда это носи-
ло системный характер. Экспер-
ты указывают на составляющие 
этой «системы», прежде всего на 
недостаток финансирования. 
Инвестиции в развитие компа-
ний тормозит рекордный спад 
выручки от реализации продук-
ции. Цены растут, зарплаты за-
морожены, и у граждан просто 
нет денег на покупки. А на фоне 
сокращения продаж займы ста-
ли недоступны большинству 
компаний из-за высоких ставок. 
Задрав на волне паники ключе-
вую ставку до 20%, Центробанк 
так напугал бизнес, что тот ни-
как не очухается даже на фоне 
ее снижения. По данным само-
го ЦБ, в апреле кредитование 
МСП по сравнению с показате-
лями марта заметно снижалось.

Поэтому чиновникам пора 
бы прекратить посулы и обе-
щания, а взяться за реальную 
поддержку малого бизнеса. 
Деньгами. И он откликнется. 
Напомним, в развитых странах 
доля малого бизнеса в экономи-
ке составляет более 50%! У нас 
в два с лишним раза меньше...

Григорий Алексеев

На учителей 
в бюджете 
не хватило денег!
Наверное, никто не будет спорить, что главная 
профессия на земле - это учитель. И чем более 
продвинута страна, тем более уважительно в ней 
относятся к учителям. Чего не скажешь о России 
постсоветских времен.

Депутаты Госдумы от-
клонили законопроект 
о повышении базовой 
ставки учителям до двух 
МРОТ. Профильные 
комитеты решили, что 
предлагаемые «механиз-
мы не позволяют достичь 
поставленных целей, не 
согласуются с нормами 
кодекса, регулирующими 
вопросы оплаты труда». 
И «будут изначально не-
реализуемыми на прак-
тике». 

В правительстве РФ 
также не поддержали до-
кумент, указав, что для 
его реализации потре-
буются дополнительные 
бюджетные ассигнова-
ния, а в финансово-эко-
номическом обосновании 
«не определены источни-
ки и порядок исполнения 
новых видов расходных 
обязательств». Да какие 
источники кроме бюд-
жета? Там деньги нало-
гоплательщиков, в том 
числе и на образование 
детей?!

Уже исполнилось де-
сять лет знаменитым 
майским указам прези-
дента России, согласно 
которым с 2012 года зар-
плата учителей должна 
была равняться средней 
по региону и не опу-
скаться ниже. Однако 
десяти лет не хватило, 
чтобы это требование 
выполнить, хотя чинов-
ники придумывали хи-
трые расчеты, реформы, 
пилотные проекты и 
обещали, обещали...

Как свидетельствуют 
эксперты ЮНЕСКО, по 
доле расходов бюджета 
на образование в 2012 
году РФ занимала 98-е 
место в мире, а в 2018-м 
- уже 120-е. И если в 2012 
году российские педагоги 
получали относительно 
нормальную зарплату, то 
с тех пор она в реальном 
исчислении только сни-
жалась.

Уточним. Сейчас зар-
плата учителя - это базо-
вая ставка оклада и ши-
рокий набор надбавок, 
стимулирующих, ком-

пенсационных и иных 
выплат. Но система на-
числения этих надбавок и 
принципов учета различ-
ных выплат непрозрач-
на, модель оплаты труда 
каждая образовательная 
организация выбирает 
самостоятельно. В ре-
зультате педагоги одного 
уровня квалификации в 
разных регионах могут 
получать совершенно 
разные зарплаты.

«В большинстве ре-
гионов мы наблюдаем 
кризис в образовании, - 
заявил представлявший 
законопроект в Госдуме 
депутат Олег Смолин. - 
По данным ОНФ, сейчас 
в школах не хватает 44 
процентов учителей ма-
тематики, 39 процентов 
учителей иностранного 
языка... Зарплаты и со-
циальный статус педаго-
гов очень низкие, тот же 
ОНФ утверждает, что в 
53 регионах каждый тре-
тий учитель получает 
меньше 15 тысяч рублей».

При этом, по словам 
О. Смолина, рабочая не-
деля учителя в регионах 
может достигать 70 ча-
сов. Пожилым педагогам 
часто просто не по силам 
такая нагрузка, молодые 
же не идут из-за низких 
зарплат. Эксперты ука-
зывают, что даже по дан-
ным Минпроса зарплаты 
в разных регионах отли-
чаются в семь раз!

Ситуацию могло бы 
выправить повышение 
до двух МРОТ базовой 
ставки учителям, но и в 
ГД, и в правительстве де-
лать этого не стали, под-
твердив мнение эксперт-
ного сообщества, что 
власти не хотят тратить 
деньги на учителей и на 
образование. Характер-
но, что во время высту-
пления Олегу Смолину 
пришлось не раз призы-
вать депутатов к внима-
нию. Они громко обсуж-
дали свои дела, не считая 
убийственные факты о 
положении учителей в 
РФ чем-то серьезным.

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА

граждан России считают, что различия в доходах в нашей стране слишком велики. 
Такие данные приводит в результате опроса общественного мнения ВЦИОМ. У этой 
точки зрения больше сторонников среди аудитории с высшим образованием (76%), 
низким потребительским статусом (75%), жителей городов-миллионников, Москвы 
и Санкт-Петербурга (79% и 78% соответственно), а также среди сторонников 
КПРФ (84%). Только каждый девятый (11%) не ощущает слишком большой 
разницы в доходах.  Каждый второй респондент считает, что государство должно 
сокращать разницу в доходах между людьми (55%, в 1992 г. - 57%), не видят такой 
необходимости только 14% (в группе с хорошим материальным положением - 21%).

69%

Свободное плавание в никуда
Глава ЦБ России Э. Набиуллина провела «великолепную 
работу» по укреплению рубля, заявил на днях посол США 
в России Джон Салливан. Но тут же намекнул, что влияние 
западных санкций на экономику России будет расти.

«Это действительно слу-
чится, если руководство Банка 
России не поменяют, - ответил 
послу академик Сергей Глазьев. 
- Ведь оно сейчас снова откры-
вает шлюзы для вывоза капи-
тала: снижает нормативы обя-
зательной продажи валютной 
выручки, увеличивает сроки ее 
репатриации, повышает нормы 
продажи валюты и т. п.».

Российская экономика вооб-
ще штука темная. Но, пожалуй, 
самая запутанная, мутная тема - 
курс национальной валюты. Ми-
нистр экономического развития 
Максим Решетников недавно 
выразился так: «Считается, что 
укрепление рубля - это хорошо, 
ослабление - плохо. На самом 
деле плохо и то, и то. Рубль дол-
жен быть в каких-то разумных 
границах».

Пришедшие в 90-х годах к 
экономической власти либерал-
реформаторы пренебрежитель-
но оценивали стоимость целко-

вого. Мол, куда ему до зеленых. 
Такое поведение Чубайса и его 
соратников было понятно: на 
сильные доллары иностранцам 
и представлявшим их интересы 
олигархам удобно было скупать 
за бесценок созданные в СССР 
предприятия. 

Центробанк РФ был соз-
дан для защиты и обеспечения 
устойчивости рубля, о чем гла-
сит ст. 75 Конституции РФ. Но 
к руководству пришли те же 
либералы и спешно переклю-
чились на мифическую борьбу 
с инфляцией, установив плаваю-
щий курс рубля - пусть сам себя 
регулирует!

Но споры о рубле в эксперт-
ном сообществе не утихали. 
Одни экономисты утверждали, 
что при сильном рубле импорт 
дешевле - техника, оборудова-
ние, продукты. И это серьезно 
сдерживает инфляцию, посколь-
ку импорта ввозилось в РФ мно-
го. Другие мамой клялись, что 

чем дороже доллар, тем больше 
рублей получит бюджет. Между 
этими берегами рубль и болта-
ется по воле ЦБ в «свободном 
плавании», обеспечивая интере-
сы компаний, но не государства 
и его граждан.

Когда в марте рубль «поде-
шевел» до 126 рублей за доллар, 
оказавшись на грани катастро-
фы, из Кремля рявкнули на ЦБ, 
заставив выполнять прямые 
обязанности. Была включена 
обязательная продажа экспор-
терами валютной выручки, вве-
дены другие ограничения. И к 
концу июня рубль полностью 
отыграл падение, достигнув 54 
рублей за доллар. Вслед за этим 
в России начала снижаться ин-
фляция. Какие еще аргументы?!

Но тут заголосили экспорте-
ры: «Караул, грабят!» В прави-
тельстве еще при Чубайсе при-
выкли низко кланяться перед 
нефтегазовыми компаниями 
и кинулись поднимать доллар. 
Мол, слабый рубль, свободно 
плавая, принесет светлое буду-
щее. Такая вот игра в волатиль-
ность... 

Лаврентий Павлов
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Обычно конфлик-
ты между ВИП-

чиновниками у нас раз-
руливают по-тихому. 

Но этот неожиданно 
выплеснулся на публи-

ку, вероятно, отразив 
глубинные процессы... 

под ковром.

Глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин на встрече с 
президентом России рассказал 
об эффективности реализа-
ции госпрограмм. Наиболее 
успешными он назвал те, что 
касаются развития сельского 
хозяйства, транспортной си-
стемы, атомного машиностро-
ительного комплекса. «Среди 
таких программ, которые как 
раз в обратную сторону, мы 
показываем недостатки - это 
развитие космической дея-
тельности», - сказал Кудрин.

То есть без всякого полите-
са заявил, что из всех госпро-
грамм космическая, доверен-
ная Роскосмосу, реализуется 
хуже других. Это был тяже-
лый камень в огород госкор-
порации, и ее руководитель 
Дмитрий Рогозин не смог 
смолчать.

Он подчеркнул, что не пер-
вый раз вызывают удивление 
и возмущение «публичные 
враждебные заявления» гла-
вы Счетной палаты. Даже так! 
«Руководитель Счетной пала-
ты должен быть прежде всего 
высококвалифицированным и 
объективным специалистом, а 
не профессиональным либе-
ралом на высокой госдолжно-
сти», - отметил Рогозин. 

В пресс-службе Роскосмоса 
отметили, что эффективность 
выполнения госпрограммы 
«Космическая деятельность 
России» соответствует уровню 

не менее 95%. Как там сумели 
это подсчитать? В госкорпо-
рации указали на выросшие 
показатели кассового испол-
нения федерального бюджета. 
То есть похвастались быстрым 
освоением бюджетных денег, 
попутно сообщив, что дей-
ствующая методика оценки 
эффективности госпрограмм 
носит формальный характер и 
не учитывает внешние факто-
ры, в том числе действующие с 
2014 года санкции против рос-
сийской ракетно-космической 
промышленности.

Аудиторы нанесли встреч-
ный удар. Глава Счетной 
палаты подчеркнул, что в 
первую очередь должна ра-
сти результативность госу-
дарственных программ, а 
не технические показатели, 

такие как количество прово-
димых в их рамках мероприя-
тий. Дескать, каждая копейка 
должна расходоваться для 
какой-то цели и выполнения 
какой-то задачи: «Поэтому 
не просто мы расходы про-
веряем, мы и следим за тем, 
чтобы те результаты, кото-
рые были в госпрограммах 
объявлены, достигались».

Короче, два бывших вице-
премьера, главы двух уважа-
емых ведомств столкнулись 
подобно уличным бойцам, 
фактически обвиняя друг дру-
га в некомпетентности. Увы, 
для этого есть основания.

Позиции Кудрина сегод-
ня очень уязвимы. Сформи-
рованная им в начале 2000-х 
финансовая политика сопро-
вождалась провалами, среди 
которых были санация рубле-
вой массы, дефицит оборот-
ных средств в промпроизвод-
стве и - куда больше! - потеря 
РФ 300 млрд долларов золо-
товалютных резервов, замо-
роженных Западом в рамках 
антироссийских санкций.

У Роскосмоса и его на-
чальства, честно говоря, 
дела не лучше. В последние 
дни 2019 года вице-премьер 
Юрий Борисов заявил, что 
космические пусковые про-
граммы России выполнены 
чуть более чем на 50%. Хотя 
еще в феврале глава госкор-

порации Дмитрий Рогозин 
доложил президенту, что в 
2019-м Роскосмос планирует 
сильно нарастить число за-
пусков: «Владимир Владими-
рович, 45 пусков предстоит 
- увеличение более чем в два 
раза». Следующий, 2020 год 
стал «рекордным» для от-
расли - состоялось лишь 17 
космических пусков, по сви-
детельству экспертов, такого 
малого количества стартов 
еще не было в современной 
истории нашей страны. В 
итоге тогдашний премьер-
министр Дмитрий Медведев 
призвал Роскосмос прекра-
тить «болтать, куда мы по-
летим в 2030 году», меньше 
говорить и больше делать. И 
мы помним, что уголовные 
дела на строительстве космо-
дрома Восточный Генпроку-
ратура возбуждала десятка-

ми, счет украденного шел на 
десятки миллиардов. 

Короче, участники ВИП-
скандала достойны друг друга. 
И вряд ли их громкие взаимные 
претензии способны что-то из-
менить, улучшить в управле-
нии доверенными им участка-
ми работы. Да и цели, похоже, 
иные. По мнению экспертов, 
речь идет о нарастающем в 
коридорах власти конфликте 
так называемых элит. «После 
выборов Госдумы РФ в сентя-
бре 2021 года Кремль преуспел 
в том, чтобы консолидировать 
элиту и заставить ее представи-
телей воздержаться от публич-
ных конфликтов. Однако тот 
уровень консолидации, кото-
рый был необходим для поли-
тического администрирования 
и подготовки транзита власти, 
значительно ниже, чем тот, 
который требуется сегодня», 
- констатируют авторы докла-
да Агентства стратегических 
коммуникаций. 

По мнению обществен-
ного деятеля Максима Шев-
ченко, в сегодняшней борьбе 
элит «есть как минимум две 
крайне влиятельные груп-
пы». Одна ориентируется на 
«восстановление имперской 
субъектности» России, и Ро-
гозин - ее типичный пред-
ставитель. А вторая, которая 
восходит к окружению Бори-
са Ельцина, видит нашу стра-
ну приложением междуна-
родной экономики, и Кудрин 
играет там отнюдь не послед-
нюю роль.

Эксперты считают, что 
на фоне нынешних россий-
ских реалий эти «элиты» уже 
бьются не за какие-то идеи, а 
за свое место под солнцем. А 
место это стремительно сжи-
мается...

Григорий Алексеев

Только что на заседании 
Госсовета президент 
заявил, что на сегод-

ня «общий износ сетей 
ЖКХ достигает 40 про-

центов».

Получается замкнутый 
круг: по традиции с середины 
лета в России опять повысят 
плату за коммунальные услу-
ги, но эти деньги пойдут куда 
угодно, только не на модер-
низацию инфраструктуры. 
Доколе, спрашивается? Ког-
да наши коммунальщики на-
конец займутся заменой труб 
и ремонтом крыш?..

Будем надеяться, что ког-
да-нибудь мы все-таки полу-
чим ответы на эти пока что 
риторические вопросы, но 
так или иначе с 1 июля в Рос-
сии вводятся новые тарифы 
на коммуналку. В среднем 
стоимость услуг повысится 
на 2,9-6,5%.

Все заплатят 
по-разному

Правительство определило 
новые индексы еще в начале 
года. Обычно устанавлива-
ются границы подорожания 
коммунальных услуг, но ре-

гионы имеют право ввести и 
свои индивидуальные индек-
сы, причем в разных населен-
ных пунктах одной области 
могут быть разные проценты 
повышения.

Еще в марте 2022 года Ирек 
Файзуллин, глава Минстроя, 
заявил, что задачи увеличивать 
тарифы выше, чем на 4%, не 
стоит. В целом это обещание 
власти выполнили, если судить 
по средним показателям. Боль-
ше всего будут платить жители 
Чечни, Крыма и Севастополя, 
а также Татарстана. 

В Чечне коммунальные 
платежи вырастут на 6,5%, в 
Крыму, Севастополе и Татар-
стане - на 6,2%. А вот меньше 
всего «пострадают» гражда-
не, проживающие в Сверд-
ловской области (увеличение 
на 2,9%), в Республике Ма-
рий Эл стоимость коммунал-
ки возрастет на 3,2%, в Уд-
муртии и на Алтае - на 3,4%. 
В Москве тарифы подскочат 
на 6%, в Санкт-Петербурге - 
на 6,3%.

Тарифы отвязали 
от инфляции

Казалось бы, сложная 
экономическая обстановка в 
стране - основание для того, 
чтобы поддержать людей. 
Многие надеялись, что в ны-
нешнем году правительство 
заморозит тарифы ЖКХ и 
подорожания не случится. 
Но надежды не оправдались. 
Власти подняли МРОТ и 
пенсии, но и стоимость услуг 
ЖКХ сдерживать не стали.

Однако сделали это все-
таки по-человечески: решили 
отвязать повышение тарифов 
от инфляции. Минэкономраз-
вития уже подсчитало, что в 
нынешнем году эта самая ин-
фляция составит более 17%. 
Естественно, россияне бы 
просто не потянули повыше-
ние цен на отопление, воду и 
так далее на такой большой 
процент. Так что вроде бы и 
огорчение, а вроде бы и ра-
дость. Правда, что будет в 
2023 году, пока неизвестно...

Недовольны 
и верхи, и низы

Фонд «Общественное мне-
ние» провел опрос, согласно 
которому 43% граждан счи-
тают плату за услуги ЖКХ 
слишком высокой. Терпимой 
цены на коммуналку призна-
ют 30%. При этом 56% рос-
сиян отметили, что никогда 
не задерживают оплату услуг 
ЖКХ.

В свою очередь, предста-
вители сферы ЖКХ сетуют, 
что стоимость коммунально-
го обслуживания повышать 
просто необходимо для «под-
держания штанов» на местах. 
Хватит ли денег у комму-
нальщиков на латание дыр, 
граждане узнают, видимо, в 
дожди или зимой, когда мож-
но будет увидеть итоги и по-
следствия ремонтных работ 
в сфере ЖКХ нынешнего 
сезона.

А мы с вами должны 
ждать проявления поли-
тической воли и создания 
наконец государственной 
программы по восстановле-
нию инфраструктуры ЖКХ 
- совершенно очевидно, что 
с этой задачей может спра-
виться только бюджет. Если 
все сохранится в нынешнем 

виде, то рано или поздно 
российские трубы придут в 
полную негодность и наши 
квартиры в буквальном 
смысле зальет содержимое 
водопроводных и канализа-
ционных труб.

Марина Лепина

P. S. Очень трудно из-
биваться от ощущения, что 
организации, оказывающие 
услуги населению, главной 
целью своей деятельности 
ставят исключительно наши 
деньги. Это относится и к 
тем же коммунальщикам, 
и к торговым организаци-
ям, и к банкам. Вот возьмем 
«Сбер»: казалось бы, все 
наладилось, деньги текут 
рекой - самое время поду-
мать о людях и хоть чем-то 
им помочь. Ан нет, «Сбер» с 
1 июля будет брать комиссию 
в размере 1,25% за так на-
зываемое стягивание, когда 
делается перевод средств из 
«Сбера» через приложение 
другого банка, то есть на кар-
ты других финансовых орга-
низаций. Не менее 30 рублей 
и не более 150. Хоть копееч-
ку, но так и норовят из наше-
го кармана вытянуть!..

НОВЫЕ ТАРИФЫ ЖКХ: 
ЗАТЯНИТЕ ПОЯСА

В РОССИИ ИДЕТ 
КОНФЛИКТ ЭЛИТ
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В его победу на по-
следних выборах было 
вложено столько де-
нег и энергии, но он 
не сумел довести дело 
до конца и его партия 
утратила контроль 
над французским пар-
ламентом. Особенно 

обозлены на Макрона 
в Великобритании, где 
его называют самовлю-
бленным нарциссом.

Эксперты говорят, 
что Франция теряет 
управляемость. А ведь 
Макрон постоянно пре-
тендовал на роль ли-

дера ЕС, конкурируя с 
германскими политика-
ми. Англосаксы надея-
лись, что их ставленник 
держит все под контро-
лем, но сегодня он ли-
шился парламентского 
большинства и ни одна 
из других ведущих пар-
тий не собирается с ним 
сотрудничать. Наобо-
рот, все, независимо от 

их политических взгля-
дов, хотят покончить с 
его правлением.

В этот раз полити-
ческим манипуляторам 
не удалось изолировать 
Марин Ле Пен. Кан-
дидатов от ее партии 
«Национальное объ-
единение» успешно 
блокировали на про-
шлых выборах, но сей-
час она вышла на тре-
тье место и получила 
89 мест в парламенте, 
впервые создала свою 
фракцию. На втором 
месте - Жан-Люк Ме-
ланшон, возглавивший 
коалицию левых пар-
тий, в которую вошли 
и коммунисты. Макрон 

называет своих оппо-
нентов «опасными экс-
тремистами». Но он не 
сможет провести через 
парламент ни одну из 
своих инициатив без 
поддержки этих «экс-
тремистов», особенно 
это касается повыше-
ния пенсионного воз-
раста. 5 июля оппозиция 
собирается объявить 
его правительству во-
тум недоверия.

Сегодня никто 
не знает, какое пра-
вительство будет 
управлять Францией 
в ближайшее время. 
Ожидается, что Ма-
крон объявит о про-
ведении в начале бу-

дущего года новых 
выборов в парламент. 
Запад уже собирает 
силы, чтобы спасти 
своего человека в Ели-
сейском дворце. Напу-
ганный Макрон был 
вынужден провести 
переговоры со своим 
недавним непримири-
мым врагом Марин Ле 
Пен и представителя-
ми Меланшона, кото-
рый отказался лично 
общаться с президен-
том. Макрон убеждал 
их не отправлять пра-
вительство в отставку. 
Президент Франции 
пребывает в шоке, до 
сих пор он не может 
прийти в себя и избе-
гает публичных ком-
ментариев об исходе 
выборов.

Брюссель запре-
тил государствам 
еврозоны получать 
помощь от россий-
ских спасателей. А 
ведь каждое лето 
Россия отправляла 
в Европу авиацию 
для тушения лесных 
пожаров в засушли-
вый летний период.

В этот раз неверо-
ятная засуха и волны 
африканского жара 
ударили по Европе уже 
в начале лета. В семи 
регионах Испании бу-
шуют пожары, пожира-
ющие леса. Но властям 
куда важнее тратить 
сотни миллионов евро 
на войну с Россией, чем 
на защиту собственных 
граждан.

В Испании воцари-
лось страшное пекло: 
температура поднялась 
до 42 градусов. Сегод-
ня на местных курор-
тах так же нестерпимо 
жарко, как и в Аравий-
ской пустыне. Пожар в 
Кастилье и Леоне унич-
тожил 60 тысяч акров 
особо охраняемого со-
снового леса. Эвакуа-

ция жителей проводи-
лась в Наварре.

Итальянская река 
По, несущая воды с 
Альпийских гор в 
Адриатическое море, 
обмелела настолько, 
что теперь видны осто-
вы потопленных во 
Второй мировой вой-
не кораблей. Из-за не-
хватки снега закрылись 
200 горнолыжных ку-
рортов в Итальянских 
Альпах. А производить 
искусственный снег 
стало слишком дорого. 
Кроме того, он наносит 
вред экологии.

Итальянцы боятся, 
что их любимая река 
вообще исчезнет, хотя 
раньше они больше опа-
сались ее разливов. Фе-
дерация фермеров объ-
явила о потере большей 
части урожая овощей и 
фруктов из-за трехме-
сячной засухи и рекорд-
ной жары. Министр 
сельского хозяйства 
настаивает на введении 
чрезвычайного поло-
жения. Из-за постоян-
ной работы на полную 

мощность кондиционе-
ров начались перебои с 
электричеством в Тури-
не и Милане.

Жара обрушилась и 
на Северную Европу, 
высокое атмосферное 
давление засасывает 
сюда воздушные массы 
из Северной Африки, 
Португалии и Испании. 
Температурные рекор-
ды побиты во Франции, 
где детям в южных об-
ластях приказано не 
выходить из дома. На 
знаменитый курорт 
Биарриц, где отдыхает 
европейская знать, об-
рушилась 43-градусная 
жара. В зоне погодной 
аномалии оказались 18 
миллионов французов.

И даже в германском 
Котбусе термометры 
показали почти 40 гра-
дусов. Под Берлином 19 
июня было эвакуиро-
вано население из трех 
городков из-за подсту-
павшего к ним пожа-
ра. Огонь раздувают 
сильнейшие ветра. Воз-
никли идеальные усло-
вия для возникновения 
огненных шквалов. В 
Испании ветер переки-
нул огонь через водную 
преграду в 500 метров. 
В ближайшее время, 
как обещают синопти-
ки, должно похолодать, 
но это может оказаться 
временной передыш-
кой. Самые жаркие 
деньки еще впереди.

Материалы подготовил Николай Иванов

Отдых в режиме 
военного времени
Закончились счастливые времена, 
когда европейцы могли безмятеж-
но путешествовать по всему миру. 
Западные эксперты предупрежда-
ют о начале разрушения индустрии 
отдыха.

Обозреватель Daily Mail Доминик 
Сэндбрук пишет, что в крупнейших аэро-
портах Европы воцарился хаос, отменя-
ются тысячи рейсов на самых горячих 
туристических направлениях. А тут еще 
экипажи одной из крупнейших компа-
ний Ryanair в Испании проголосовали за 
шестидневную забастовку, и это в раз-
гар курортного сезона. «Золотой век пу-
тешествий закончился», - делает вывод 
Сэндбрук, называя происходящее «боль-
шой трансформацией». По его мнению, 
закончилась эра дешевого массового ту-
ризма, большая часть его инфраструкту-
ры обветшала и разваливается. Сеть бри-
танских железных дорог была построена 
еще в Викторианскую эпоху, а дряхлею-
щие аэропорты не выдерживают наплы-
ва путешественников. А тут еще гигант-
ский рост цен на топливо - на автомобиле 
в отпуск во Францию и Испанию уже не 
отправишься.

В крупнейшем британском аэропорту 
объявляют об отмене сотен рейсов, в отча-
янии миллионы курортников, не сумевших 
вылететь в Грецию, Италию, Испанию. 
Переполох и в аэропорту Амстердама, где 
не справляются с кризисом пассажирских 
авиаперевозок. Авиакомпании и службы 
аэропортов ссылаются на нехватку персо-
нала - от пилотов до работников контроль-
ных пунктов, не хватает людей и на обра-
ботку багажа. Крупнейшая авиакомпания 
США American Airlines прекращает ле-
тать в три города, потому что нет пилотов. 
В большинстве аэропортов сокращается 
число рейсов, всего недостает 12 тысяч 
летчиков. А военных пилотов больше не 
обучают для работы на пассажирских ли-
ниях, они все задействованы на переброске 
оружия в Европу.

Власти и авиакомпании все валят на 
последствия ковида, когда индустрия пу-
тешествий сильно ужалась, а сейчас они 
просто не смогли ее восстановить. Однако 
никто не хочет признать, что, например, 
для британского правительства куда важ-
нее отправлять ежедневно транспортники 
с оружием и боеприпасами для Украины, 
чем на отдых собственных граждан.

Власти Портленда в 
штате Орегон реши-
лись на рискован-
ный шаг и первыми 
в США ввели схему 
легализации упо-
требления тяжелых 
наркотиков - герои-
на, кокаина и синте-
тической отравы.

Как известно, без 
квалифицированного 
лечения таким нарко-
манам гарантирован 
стопроцентный ле-
тальный исход. Этот 
эксперимент привел к 
ужасным последстви-
ям. Каждый пятый жи-
тель Орегона сейчас 

принимает наркотики, 
в Портленде от пере-
дозировки в прошлом 
году скончались 1062 
человека. Город стонет 
от растущей преступно-
сти. Наркоманы любой 
ценой пытаются запо-
лучить деньги на новую 
дозу. 90 человек погиб-
ли в 2021 году от полу-
ченных огнестрельных 
ран, поэтому жителям 
рекомендовано внима-
тельно отслеживать об-
становку на улицах, что-
бы не попасть под огонь 
враждующих бандитов.

Как пишет Fox News, 
улицы Портленда пре-
вратились в огромный 

рынок наркотиков. 
Полиция сообщает о 
волне смертей от пере-
дозировки. При свете 
дня там колются этой 
дурью, тут же откиды-
ваясь на тротуар. Под-
верженные наркотиче-
скому психозу что-то 
кричат и катаются по 
асфальту. Те, кого ре-
шается задержать по-
лиция, обнаружив у них 
кокаин, героин, метам-
фетамин или другой 
наркотик в количестве 
для личного потребле-
ния, лишь получают 
вызов в суд…

То же самое произо-
шло и в другом управ-

ляемом демократами 
большом городе - Сан-
Франциско. Его назы-
вают наркотическим 
Диким Западом. Здесь 
на тротуарах разброса-
ны шприцы, и повсюду 
разгуливают легкоуз-
наваемые наркоторгов-
цы в черной одежде и с 
черными рюкзаками.

Оба города попали 
в категорию опасных 
для проживания. Всего 
же в США от передози-
ровки в этом году уже 
умерли 108 тысяч че-
ловек - это больше, чем 
погибло от применения 
огнестрельного оружия 
и самоубийств.

Америка легализует тяжелые наркотики 

Европу некому тушить

Макрон потерял доверие спонсоров
Мировые финан-
совые олигархи, 
сделавшие ставку 
на Макрона и вло-
жившие в его вы-
борную кампанию 
огромные деньги, 
в ярости.
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В России насчитывается 
около 15 тысяч механи-
зированных аттракцио-
нов, которые приводятся 
в движение двигателями. 
Но это примерная оценка 
Союза ассоциаций и парт-
неров индустрии развле-
чений (САПИР). Единого 
реестра нет.

Эх, прокачусь!
Ни один весенне-лет-

ний сезон не обходится 
без новостей о батутах, 
унесенных ветром вместе 
с детьми, застрявших на 
скоростных горках отды-
хающих или резко остано-
вившихся колесах обозре-
ния. Вот лишь несколько 
резонансных инцидентов.

Надувной батут, уста-
новленный рядом с одним 
из торговых центров Бар-
наула, поднялся от порыва 
ветра, оторвался от забо-
ра, к которому был при-
тянут, и лопнул в воздухе. 
Две маленькие девочки 
вылетели на трамвайные 
рельсы и серьезно по-
страдали. Похожий случай 
произошел в Улан-Удэ. 
Там сильный ветер сорвал 
веревочные крепления и 
несколько раз перевернул 
батут в воздухе. Веселив-
шихся на нем в тот момент 
детей выбросило на ас-
фальт. Четверо малышей 
попали в реанимацию.

9 мая этого года в Лю-
берцах загорелось работа-
ющее колесо обозрения в 
тот момент, когда на нем 
были люди. Аттракцион 
остановили, перевели в 
ручной режим и эваку-
ировали 20 человек. Все 
обошлось благополуч-
но, но страху любители 
высоты натерпелись. 19 
июня в Ижевске четверо 
взрослых и трое детей 
застряли на 30-метровой 
высоте из-за останов-
ки аттракциона «Тополь». 
Была проведена спаса-
тельная операция с уча-
стием сотрудников МЧС и 
подъемника с люлькой.

Надо признать, что в по-
следние годы аттракцио-
нов не становится больше. 
Даже меньше! После того 
как в 2018 году вступил в 
силу Технический регла-
мент Евразийского эконо-
мического союза «О без-
опасности аттракционов», 
не все смогли пройти серти-
фикацию, с рынка ушло по-
рядка пяти тысяч аттракци-
онов. Те, что принадлежат 
муниципалитетам, - вовсе 
исчезающий вид. 

Оставшиеся в деле теперь 
обязаны перед началом се-
зона провести техосвиде-
тельствование и поставить 
аттракцион на учет в соот-
ветствии с постановлением 
Правительства РФ от 30 
декабря 2019 г. №1939 «Об 
утверждении Правил госу-
дарственной регистрации 
аттракционов».

- Получить сертификат, 
пройти техосвидетельство-

вание - это еще не самое 
главное, - рассказал «МН» 
президент САПИР, пред-
седатель технического ко-
митета Союза «Аттракци-
оны» Анатолий Боярков. 
- Проблема в том, что дале-
ко не все организации, экс-
плуатирующие аттракци-
оны, готовы вкладываться 
в обучение персонала, а за-
ставить их сделать это не-
просто. Москва, например, 
к этому серьезно подхо-
дит, но во многих регионах 
даже не пытаются подни-
мать планку операторов 

аттракционов, хотя от них 
многое зависит в плане 
обеспечения безопасности.

Надзор - это 
не контроль

Нежелание обучаться 
тонкостям обслуживания 
аттракционов президент 
САПИР назвал важной, но 
не единственной проблемой:

- К сожалению, у нас за 
аттракционами осущест-
вляется только надзор, но 
не контроль. То есть ре-
гиональные инспекции 
Гостехнадзора, отделы по 
надзору за аттракционами, 
административно-техниче-
ские инспекции проверяют 
документацию, а если на-
ходят какие-то неисправ-
ности, составляют акты и 
рекомендуют устранить не-
дочеты, могут выписать ад-
министративные штрафы. 
То есть что-то фиксируют, и 
все. А нужен федеральный 
орган по типу Роспотреб-
надзора, который будет 
осуществлять постоянный 
контроль за деятельностью 

организаций, эксплуатиру-
ющих аттракционы. 

С недавнего времени от-
слеживает регистрацию 
аттракционов почему-то 
Минсельхоз. На сайте ве-
домства появилась опция, 
куда можно ввести реги-
страционный номер каче-
ли, горки, карусели и узнать, 
легально они установлены 
или нет. Предположим, не-
легально. Что дальше? Как 
это повлияет на недобросо-
вестного эксплуатанта того 
же батута? Пока бюрокра-
тическая машина раскача-

ется, нелегал свернет 
свою незаконную де-
ятельность и скроется 
в неизвестном направ-
лении. Ну и возника-
ет вопрос: а почему 
именно Минсельхоз 
занимается аттракци-
онами? Где логика? 

По словам Анато-
лия Вениаминовича, 

до 2000 года при Минкуль-
туры была инспекция по 
надзору и контролю за 
эксплуатацией аттракци-
онов с региональными от-
делениями. Но ее ликвиди-
ровали, а взамен ничего не 
предложили. Вспомнили 
о том, что инспекции нет, 
только в 2005 году, ког-
да в Москве обрушился 
аквапарк «Трансвааль». 
В столице тогда создали 
инспекцию по надзору за 
эксплуатацией аттракцио-
нов в московском отделе-
нии Гостехнадзора (в на-
стоящее время инспекция 
работает в составе Объ-
единенной администра-
тивно-технической ин-
спекции Москвы (ОАТИ), 
а в большинстве регионов 
даже пальцем не пошеве-
лили, чтобы организовать 
контроль за эксплуатаци-
ей аттракционов. До всту-
пления в силу в 2018 году 
техрегламента ЕАЭС над-
зорные органы были толь-
ко в трети регионов. 

Надо отметить, что 
даже сейчас региональные 

инспекции, к сожалению, 
понимают надзор за ат-
тракционами по-своему: 
где-то на учете каждый 
из них и ни один батут без 
документов дня не просто-
ит, где-то работают толь-
ко с теми, кто сам решил 
оформить все по закону. 

- Вот вы упомянули ЧП в 
Барнауле и Улан-Удэ. Уста-
новить батуты на улице или 
у торгового центра легче 
легкого, - говорит эксперт. 
- В Барнауле батут устано-
вили рядом с трамвайными 
путями, в Улан-Удэ - вбли-
зи проезжей части, и оба 
были практически не за-
креплены. К слову, когда в 
Улан-Удэ после ЧП пошли 
массовые проверки, выяс-
нилось, что только у одного 
из 10 надувных аттракци-
онов были разрешения на 
эксплуатацию, но все было 
в рамках закона. Дело в том, 
что техрегламент ЕАЭС 
установил для батутов мо-
раторий, по которому до 
октября 2022 года их необя-
зательно регистрировать, и 
многие пользуются такой 
отсрочкой.

По словам Анатолия 
Бояркова, местные власти 
и администрации ТЦ лишь 
подписывают договор с 
хозяином батута и берут 
деньги за аренду земель-
ного участка, но не несут 
никакой ответственности, 
перекладывая ее на экс-
плуатанта. Было бы пра-
вильно, чтобы и руководи-
тели ТЦ, и местные власти 
отвечали за то, что предо-
ставили площадки для ат-
тракциона недобросовест-
ным предпринимателям. 

К слову, несчастные 
случаи на механических 
аттракционах сегодня 
крайне редки. По данным 
САПИР, по статистике, 
более 90% инцидентов про-
исходят по вине посетите-
лей, а по вине эсплуатантов 
- менее 10%, а среди них в 
основном «батутные» ЧП 
на временных площадках.

Подготовила Елена Хакимова

В описании аттракциона, как пра-
вило,  есть указание на то, с какими 
заболеваниями его посещать не 
стоит. Среди них самые частые - 
болезни позвоночника, высокое 
давление. Никогда не пренебре-
гайте этими предупреждениями!

БЕЗОПАСНОЕ КАТАНИЕ
СОВЕТЫ «МН»

 Когда граждане идут в парк, им 
хочется развлекаться, а не читать 
информационные стенды. Но надо! 
Не пренебрегайте правилами посе-
щения каждого аттракциона, чтобы 
знать об ограничениях по возрасту, 
росту, весу и состоянию здоровья.

 Людям с хроническими заболева-
ниями опорно-двигательного аппа-
рата, имеющим проблемы с артери-
альным давлением или неврологией, 
экстремальные карусели лучше 
обходить стороной. 

 Перед тем как купить ребенку би-
лет на батут, проверьте надежность 
швартовки надувного устройства. 
Если батут сдут - это должно насто-
рожить, как и отсутствие у оператора 
прибора, измеряющего скорость ве-
тра. При скорости ветра 10 м/с батут 
должен быть закрыт для посетителей.

 Не нарушайте правила поведения 
на аттракционе и соблюдайте тех-
нику безопасности, о которых вам 
сообщил оператор, ведь если с вами 
что-то случится по собственной вине, 
владелец аттракциона будет осво-
божден от ответственности. 

 Определить надежность аттракцио-
на визуально сложно, но если рядом 
с ним отсутствует отметка о государ-
ственной регистрации с номером 
вашего региона и QR-кодом, считав 
который можно узнать полную ин-
формацию об аттракционе, от такого 
развлечения лучше держаться по-
дальше. Информация о регистрации 
свидетельствует о том, что аттрак-
цион прошел проверку и допущен к 
эксплуатации.

 Любители опасных развлечений 
думают, что в билете на аттракцион 
заложен страховой сбор. Нет! Стра-
хование может обеспечить только 
закон об обязательном страховании 
при эксплуатации аттракционов, но 
такого закона нет. Если во время 
катания случилось ЧП, не теряйте 
времени: при травмах зафиксируйте 
последствия на камеру смартфона 
с привязкой к месту и времени, вы-
зовите скорую (зафиксирует увечья) 
и полицию (укажет факт травмиро-
вания на конкретном аттракционе), 
возьмите контакты свидетелей. В 
судебном порядке пострадавший по-
сетитель может просить о возмеще-
нии вреда здоровью с собственника 
аттракциона или его работника на 
основании ст. 14 Закона РФ «О защи-
те прав потребителей».

С приходом тепла по всей 
стране открываются тысячи 
аттракционов. Надзорные 
органы ежегодно рапортуют 
об их проверках, а трагедии 
все равно случаются. Будут 
ли когда-нибудь эти аттрак-
ционы безопасны и что нужно 
делать, если получил травму, 
заряжаясь адреналином?

Рухнувшая карусель в Брянске

ТЕЛЕКАНАЛ «ГОРОДСКОЙ»
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На днях шведская сеть 
магазинов IKEA разо-
слала арендодателям 
уведомления о досроч-
ном расторжении до-
говоров аренды в ТРЦ, 
где расположены ее ма-
газины. Пороху в огонь 
добавляет закрытие 
кинотеатров из-за дефи-
цита новых фильмов. В 
итоге даже те киноманы, 
которые раньше регу-
лярно ходили на премье-
ры и мимоходом что-то 
покупали в соседних 
торговых центрах, пере-
стают посещать моллы. 
Что делать с огромными 
площадями ТРЦ, вдруг 
оказавшимися никому 
не нужными?

Как привлечь 
посетителей

Так случилось, что 
на днях мне пришлось 
посетить сразу четыре 
ТРЦ, расположенных 
в разных городах. Вот 
личные наблюдения: в 
небольших торговых 
центрах, где закрылись 
«из-за нерентабельно-
сти» кинозалы, боулинг 
и детские игровые цен-
тры с зонами аттракци-
онов, тут же видны от-
ток посетителей и, как 
следствие, опустевшие 
площади.

Люди приходят в ТРЦ 
отдохнуть, встретиться 
с друзьями, посидеть в 
кафе, развлечь детей, 
посмотреть кино. По-
купки товаров очень 
часто идут бонусом. По-
нятно, что на всю жизнь 
не закупишься и каж-
дую неделю россияне 

модные обновки себе 
приобретать не собира-
ются.

Как же не закрывать 
кинотеатры, если они 
стали убыточны без 
голливудских комиксов 
про летающих людей 
в колготках? Да очень 
просто! Нашли способ 
в одном из ТРЦ, в ко-
тором я побывала. Там 
сразу в 7 залах киноцен-
тра идут в разное время 
15 разных фильмов и 
мультфильмов: и ста-
рые (еще мартовские 
голливудские премье-
ры), и новые - наши. Я 
повела подростков, со-
бравшихся на детский 
день рождения, на при-
ключенческий фильм 
«Анчартед: На картах 
не значится». Пусть он 
не новый, но цену биле-

тов на него сделали 150 
рублей. И в итоге в кино 
был полный зал. Кино-
театр сумел сохранить 
себя, работу для своих 
сотрудников и поток 
посетителей для окру-
жающих кинозону ка-
фешек.

Репертуар можно 
менять, как фишки в 
игре «Пятнашки». Это 
временная мера, пока 
наша киноиндустрия не 
насытит рынок новыми 
хорошими фильмами 
и не закупит ленты из 
дружественных стран. 
К примеру, новое кино 
Джеки Чана многие 
придут посмотреть.

А пустующие площа-
ди закрывшейся IKEA 
можно отдать нашим 
мебельным магазинам 
и даже частным ме-

бельным мастерским. 
Снизить цену аренды, 
и желающие появятся. 
Пустующие площади 
закрытых магазинов 
одежды с удовольствием 
разберут - при разумной 
цене - развлекательные, 
спортивные и образо-
вательные центры для 
детей и взрослых. В Рос-
сии есть нехватка ло-
гопедических центров 
и центров с опытными 
педагогами-дефектоло-
гами, художественных 
школ и студий, круж-
ков, где школьников и 
взрослых обучают ос-
новам IT-индустрии и 
т. д. Единственное, что 
часто останавливает ор-
ганизаторов подобных 
обучающих центров, 
- запредельная стои-

мость аренды. Чтобы 
не превращать ТРЦ в 
«кладбища погибших 
кораблей», цены нужно 
снизить, насколько воз-
можно.

Трансформация 
ТРЦ

Интерес к торговым 
центрам начал 
слабеть не с 24 
февраля, а за-
долго до того. 
По мере того 
как усиливались 
позиции маркет-
плейсов вроде 
Ozon и Wildberries. 
Посмотреть но-
вые фильмы и 
сериалы на до-
машнем компью-
тере даже в эпоху 
закрытия Netflix 
для россиян тоже 
не проблема. Теперь 

голливудские премьеры 
смотреть стало даже 
удобнее - они идут без 
рекламы. Так что сей-
час перед ТРЦ встал во-
прос эволюции. Во что 
они трансформируются, 
чтобы выжить?

В США во время 
пандемии, унесшей бо-
лее миллиона жизней 
жителей этой стра-
ны, попытались часть 
опустевших торговых 
центров переформа-
тировать под жилье. 
Но почему-то не про-
катило. В России по-
требность в жилье для 
граждан гораздо более 
острая. И жители вет-
хого аварийного жи-
лья десятилетиями не 
могут дождаться новой 

жилплощади. И тыся-
чи беженцев с Укра-
ины, оставшихся без 
крова, мечтают о своих 
квадратных метрах. И 
множество российских 
семей, не подпадающих 
под программу льгот-
ной ипотеки, хотят но-
вые квартиры. Поче-
му бы не попробовать 
переделать часть ТРЦ в 
жилые комплексы или 
хотя бы в общежития, 
ведь там уже есть свет, 
вода и канализация?!

Многие ТРЦ с радо-
стью распахивают свои 
помещения для госу-
дарственной аренды. 
Многофункциональные 
центры «Мои докумен-
ты» занимают большие 
площади, а в том, что 
государство стабильно 
платит за аренду, можно 
не сомневаться. Точно 
так же можно откры-
вать в ТРЦ пункты соц-
защиты, ПФР, биржи 
труда, досуговые цен-
тры для пенсионеров и 
медицинские клиники. 
И врачи частной прак-
тики, адвокатские кон-
торы, нотариусы смогут 
открывать в пустующих 
торговых центрах свои 
кабинеты.

Вопрос: насколь-
ко это будет интерес-
но владельцам ТРЦ, 
привыкшим получать 
сверхприбыли на до-
вольно дорогой аренде 
помещений? Но сейчас 
вопрос стоит так: уме-
рить аппетиты и полу-
чать меньшую прибыль 
или обанкротиться и за-
крыться совсем?

Ольга Поплавская

Трудности не могут сломить рынок арендного жилья в России. Но, выстаивая, он 
меняется, поэтому арендодателям тоже приходится нелегко. Как им быть, как 

себя вести, чтобы не попасть в неприятности, разбирался «МН».

Что с арендным 
рынком?

Рынок аренды жил-
площади всегда имел 
огромный потенциал 
для роста в РФ, посколь-
ку внутренняя миграция 
россиян не уменьша-
ется: переселяясь в по-
исках лучшей работы 
и условий для жизни, 
многие семьи не могут 
сразу купить квартиру, а 
решаются на аренду.

Им, конечно, непросто, 
потому что цены на съем 
при любых раскладах в 
экономике постоянно по-
вышаются. Тем более что 
сегодня рынок арендного 
жилья по стране состав-
ляет только 9-10% от 
всего жилого фонда.

Много это или мало? 
Если сравнить с более 
экономически развиты-
ми странами, то там этот 
показатель достигает 
40% от жилфонда. У 
нас же, по оценке Мин-
строя, в стране сдается 
не более 5 миллионов 
квартир, при этом око-
ло 6 миллионов семей 
готовы рассматривать 
аренду как инструмент 
решения жилищного 
вопроса. Всего же на 
улучшение условий жи-
лья рассчитывает около 
26 миллионов россий-
ских семей. В общем, 
рынок аренды будет 
расти, что бы ни случи-
лось, поскольку он, как 
мы видим, еще остается 
довольно дефицитным, 

не соответствующим 
потребностям людей.

Трудная судьба 
арендодателя

Недавно социоло-
ги провели опрос сре-
ди тех, кто сдает свои 
квартиры. Целью было 
выяснить, с какими 
проблемами сталки-
ваются арендодатели 
чаще всего.

Конечно, нередко бы-
вают задержки ежеме-
сячных платежей, а то 
и вовсе попытки кинуть 
с оплатой жилья или 
коммунальных услуг. 
Так поступает до двух 
третей арендаторов. Но 
есть и еще более затрат-
ная проблема - это со-

стояние квартир после 
отъезда жильцов. Так 
вот, в ходе исследования 
выяснилось, что более 
37% квартир нужда-
ются в ремонте после 
выезда арендаторов, а 
не менее 10% квартир 
и вовсе требуют капи-
тального ремонта. 

Тем более обидно, 
если в дополнение к 
общему состоянию жи-
лья еще приходится за-
ново покупать бытовую 
технику, сантехнику и 
мебель. Такую непри-
ятную проблему обо-
значила почти что чет-
верть собственников 
(23%). И почти столько 

же арендодателей жа-
ловались, что их клиен-
ты нарушили условия 
договора. Речь идет 
чаще всего о наличии 
животных или о боль-
шем количестве жиль-
цов, чем предусмотрено 
договоренностями.

Советы 
арендодателям

 Самый простой 
способ избежать этих 
неприятностей - не 
сдавать жилье совсем. 
Однако затраты на 
простой жилья будут 
немалыми, и надо по-
нять и подсчитать, что 

выгоднее - тратиться на 
ремонт жилья и покуп-
ку его начинки после 
выселения арендаторов 
или ежемесячно опла-
чивать квартиру?

 Если квартира пе-
решла по наследству, 
можно сдавать жилье 
в том виде, в каком оно 
досталось от родствен-
ников. Это значит, что 
надо сдать жилье без 
ремонта - все равно его 
угробят, и какой смысл 
вкладывать деньги.

 Можно попытаться 
перед сдачей квартиры 
или дома в аренду за-
страховать риски. Есть 
и неформальные спосо-
бы, например, брать так 
называемый залоговый 
платеж или страховой. 
Его размер может ва-
рьироваться, это око-
ло 10% от стоимости 
вашего имущества, на-
ходящегося в доме или 
квартире. Если оно не 
пострадает, эти деньги 
возвращаются при вы-
селении арендатора.

Евгений 
Александров

Правильно сдаем 
квартиру в аренду

Что делать 
с опустевшими 
ТРЦ?

Торгово-развлекательные центры 
(ТРЦ) России могут превратиться 
в «кладбища эпохи ретейла». 
Сначала по ТРЦ сильно ударил 
коронакризис, теперь - санкции 
и уход множества западных 
брендов.
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Сегодня многие ставят на 
свои гаджеты VPN-сервисы, 
которые дают возможность 
пользоваться различными 
сайтами и соцсетями, минуя 
российскую блокировку. Сер-
вис дает иную географиче-
скую привязку вашего теле-
фона или компьютера, таким 
образом, вы как бы управля-
ете им из-за рубежа и полу-
чаете доступ к закрытому 
контенту.

Кстати, VPN-сервисы ста-
ли популярны в России еще в 
2018 году, когда после блоки-
ровки мессенджера Теlegram 
пользователи искали спосо-
бы обхода блокировок. 

Однако, настоятельно ре-
комендуют IT-специалисты 
и эксперты по кибербезопас-
ности, нужно очень внима-
тельно выбирать подобный 
сервис - мошенники охватили 
уже и эту сферу интернета.

Обман первый: 
бесплатные VPN

На бесплатных VPN-
сервисах людей разводят 
больше всего. Вот совсем све-
жий пример: в полицию пожа-
ловалась москвичка Марина 
Смирнова, она подключила 
к телефону своей 59-летней 
мамы VPN, чтобы та могла 
использовать Instagtram и 
читать страничку семьи сво-
ей дочери. Но через сервис 
мошенники получили доступ 
к банковскому приложению, 
установленному на телефоне 
женщины, и сняли все нако-
пления. На телефон пришло 
сообщение, что владелица 
банковского счета переве-
ла некоему гражданину 612 
тысяч рублей, женщина по-
звонила в банк, и ее перевод 
подтвердили…

Суть в том, что бесплат-
ные сервисы VPN часто про-
сто продают данные поль-
зователей - разумеется, за 
деньги - посторонним лицам. 
Или же просто не следят за 
безопасностью, и все утекает 

в общий доступ. Бесплатные 
VPN могут также внедрять 
вредоносное ПО для отсле-
живания активности поль-
зователя в интернете. А еще 
закидывают рекламой, кото-
рая тоже может быть небез-
опасна. 

Еще в 2020 году иссле-
довательская компания 
vpnMentor обнаружила в 
Сети данные 20 млн поль-
зователей таких бесплат-
ных VPN-сервисов: в них 
были электронные почто-
вые адреса, незашифрован-
ные пароли, IP- и домашние 
адреса и другая информация. 
А такие конфиденциальные 
данные мошенники исполь-
зуют, взламывая систему 
телефона или компьютера, и 
затем воруют деньги со сче-
тов или какую-то важную 
информацию.

Обман второй: 
сбор информации

Многие VPN-сервисы наме-
ренно сливают данные своих 
клиентов, что подтверждали и 

в «Лаборатории Касперского». 
Сервисы утверждали, что не 
интересовались данными поль-
зователей, но на самом деле вся 
информация собиралась.

Обычно сервисы делают 
это для того, чтобы потом на-

правлять пользователям тарге-
тированную (целенаправлен-
ную, в зависимости от запросов 
аудитории) рекламу и делать 
на этом деньги. Но, по сути, вся 
собранная информация утека-
ет и в руки мошенников.

Обман третий: 
VPN, созданные 
жуликами

Это самое простое - когда 
VPN-сервис изначально не-
чист на руку, то есть создан 
киберпреступниками. Тут уже 
дело не в халатности его со-
трудников. Изначально вся ин-
формация пользователя будет 
перехвачена. А дальше ваш 
трафик можно перенаправить 
на опасные сайты, а также 
получить все ценные данные 
- пароли, переписку, зайти во 

все банковские приложения и 
так далее. Под VPN маскиру-
ют вредоносные программы.

Поддельные VPN могут шан-
тажировать вас, внедряя про-
граммы-вымогатели. В работе 
такого сервиса нет прозрачности.

Обман четвертый: 
продажа уже 
оплаченного 
VPN-сервиса

В интернете появляют-
ся предложения купить 
VPN-сервис с уже оплачен-
ной подпиской. Причем, 
по данным экспертов по 
кибербезопасности, таких 
предложений на сайтах, где 
продают различные цифро-
вые товары, стало больше в 
десятки раз! Это объяснимо: 
спрос на VPN-сервисы сей-
час огромен, но бесплатных 
люди опасаются, а платные 
подчас дороги. Зато можно 
купить вот такой б/у вариант 
и подешевле.

Но можно нарваться за зло-
умышленников. На гаджет 
опять же может попасть вре-
доносное программное обеспе-
чение, и данные пользователя 
будут украдены. Или самый 
простой обман: после того как 
вы переведете деньги за покупку 
этих услуг, продавец сливается.

Обман пятый: 
использование 
фальшивых сайтов

Когда в России обозначил-
ся дефицит ряда товаров, в 
интернете тут же появились 
лжесайты, интернет-магази-
ны: мошенники предлагали 
эти товары по невысокой цене. 
Покупатели велись и их обма-
нывали. Такие мошеннические 
сайты начали блокировать. 
Тогда злоумышленники - соз-
датели сайтов пошли дальше: 
они предлагают пользовате-
лям скачать VPN-сервис, ко-
торый поможет зайти на сайт 
и снова им пользоваться. Но 
предлагаемый им сервис ока-
зывается вредоносным.

Вывод простой: старайтесь 
не вестись на заведомо подо-
зрительные предложения. Ис-
пользуйте только проверен-
ные платные VPN-сервисы.

Марина Лепина

КСТАТИ

Сегодня можно попасть на абсолютно бесплатный 
VPN, созданный киберпреступниками. И прежде чем 
вскроется, что этот сервис мошеннический, из вашего 
трафика жулики получат массу интересных сведений:  
логины и пароли к сервисам, данные платежных карт, 
конфиденциальную информацию, подробности част-
ной жизни.

В Госдуму внесли за-
конопроект, которым 

предлагается раз-
решить российским 

гражданам защищать 
себя и своих близких в 
случае проникновения 

злоумышленников в их 
жилье. Но есть нюан-

сы: защита не должна 
превышать разумных 

пределов, и власти пока 
не договорились, что 

именно подразумевать 
под этим положением.

Эта тема поднималась еще 
в 2012 году. Тогда Пленум 
Верховного суда РФ принял 
постановление по делам о са-
мообороне, и этот документ 
активно обсуждался в обще-
стве. Речь шла о том, что граж-
данину дается полный карт-
бланш на защиту собственной 
жизни и жилья. Однако мно-
гие эксперты говорили о том, 
что подобные решения дале-

ко не совершенны и требуют 
доработки. Сейчас безнака-
занно обороняться любыми 
способами от напавших при 
проникновении в квартиру 
или дом можно, если только к 
обороняющемуся применяют 
насилие, опасное для его жиз-
ни. В остальных случаях та-
кие действия трактуются как 
превышение необходимой 
обороны. Теперь депутаты 
предлагают внести поправку, 
которая гласит: действия по 
защите от незаконного про-
никновения в дом в принципе 
не будут считаться превыше-
нием пределов самообороны. 
Фраза «мой дом - моя кре-
пость» перестанет считаться 
пустым звуком. 

«Совсем необязательно 
будет доказывать, что не-
законное проникновение 
сопровождалось угрозой 
насилия. Достаточно будет 
самого факта, что кто-то 
пытался проникнуть в жи-
лище против воли хозяина. 
Если же, допустим, драка 
возникла в ходе застолья, 
хозяин дома уже не сможет 
ссылаться на то, что оборо-
нялся от гостей: очевидно, 
что незаконного проникно-
вения в жилище не было. Та-
ким образом, разъяснения 
Верховного суда позволят 
разграничить ситуации, ког-
да хозяин дома был вправе 
или не вправе применить 
физическую силу», - заявил 

журналистам председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груз-
дев.

Между тем появилось 
много критиков поправок. 
Главной их претензией стало 
то, что определить наличие 
угрозы в адрес защищаю-
щегося довольно сложно. В 
конце концов, и сам хозяин 
помещения может вести себя 
неадекватно. К примеру, при-
менение оружия во время 
бытовой ссоры с соседом, ко-
торый зашел в дом из-за про-
течки водопровода, не может 
считаться необходимой обо-
роной. Но новые поправ-
ки, по сути, такие действия 
оправдывают. 

С самого начала документ 
не поддержали и в правитель-
стве. Там отметили, что полная 
декриминализация действий 
обороняющегося по защите 
имущества необоснованна. В 
частности, власти считают, что 
это повлечет чрезмерное рас-
ширение прав на необходимую 
оборону. Члены Верховного 
суда оказались более лояльны 
и указали, что уточнение преде-
лов необходимой обороны при 
защите от незаконного проник-
новения заслуживает рассмо-
трения. Теперь судьбу поправок 
будут решать в Госдуме. 

С 2017 по 2021 год за убий-
ство при подобных обстоя-
тельствах ежегодно осуж-
далось более 200 человек. В 
прошлом году оказалось 255 
граждан, убивших кого-то 
при самозащите. Председа-
тель Верховного суда РФ Вя-
чеслав Лебедев сообщил, что 
за год суды оправдали 36% 
обвиняемых, проходивших 
по статье о самообороне. 

Наталья Пуртова

ДОМ РОССИЯНИНА 
СТАНЕТ ЕГО КРЕПОСТЬЮ

КАК НАС ОБМАНЫВАЮТ 
ЧЕРЕЗ VPN-СЕРВИСЫ

Мошенники постоянно повышают 
свою квалификацию. Теперь на-

рваться на обман можно даже при 
пользовании VPN-сервисами. 
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Широкой общественности 
до сих пор не рассказали, ка-
ким будет автомобиль со зна-
менитым шильдиком в виде 
буквы М. Кое-какие детали 
известны, но что-то конкрет-
ное утверждать об образе бу-
дущего «Москвича» рано.

Как заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин, к проекту 
легендарного автозавода, ко-
торый власти столицы взяли 
на свой баланс, планирует-
ся привлечь иностранных 
партнеров, так как «с нуля 
создать отечественный ав-
томобиль своими силами не-
возможно». С большой долей 
вероятности речь идет о ком-
паниях из Поднебесной. 

Чтобы добиться макси-
мального своеобразия, вла-

сти Москвы, как утверждает 
Telegram-канал «Русский ав-
томобиль», якобы выкупили 

у японской корпорации IHI 
ее долю в прессовом произ-
водстве «Альфа Автоматив 

Техноложиз» (ААТ), располо-
женном в Москве и выпуска-
ющем более 150 видов деталей 
для автомобилей. До введения 
антироссийских санкций ААТ 
штамповало в том числе ку-
зовные панели для российских 
Arkana, Duster и Kaptur.

Предполагается, что мэ-
рия готова вложить в проект 
любые деньги ради имиджа 
и чтобы доказать, что пред-
приятие может быть дееспо-
собным. Судя по всему, завод 
получит большие преферен-
ции от властей. Так уже было 
с этой производственной пло-
щадкой, когда она называлась 
«Автофрамосом» и была со-

вместным предприятием Мо-
сквы и концерна Renault. По-
том, правда, столица вышла 
из учредителей «Автофра-
моса», льготы уменьшились, 
и экономика завода переста-
ла быть привлекательной. 
Руководство «Рено Россия» 
подумывало о переносе мо-
сковской площадки в Тольят-
ти, но потом случилась спец-
операция на Украине, и этим 
планам не суждено было осу-
ществиться. Теперь Москва 
будет вытягивать завод адми-
нистративным ресурсом.

Если сбудется все, что за-
думала столичная мэрия, 
«Москвич» вернет к работе 
более 3 тыс. человек. Еще 
тысячи рабочих рук на про-
изводствах комплектующих 
деталей будут задействованы 
по всей стране.

Однако россиян в истории 
с возрождением «Москвича» 
больше всего волнует его 
цена. Если верить опросам, 
более 60% автовладельцев 
готовы купить новую вер-
сию машины, но на их реше-
ние положительно повлияет 
только ее стоимость. Власти 
пообещали, что она не будет 
слишком высокой. Позво-
лить себе машину сможет се-
мья среднего класса.

Отечественный авто-
пром после введения 

Западом санкций 
сегодня скорее мертв, 

чем жив. Во всяком 
случае, поставлен в 
такие жесткие усло-

вия, что его деятель-
ность практически 

остановлена. 
Но, судя по всему, автомо-

билестроительной отрасли 
предоставлен шанс возро-
диться - президент объявил о 
запуске важной промышлен-
ной спецоперации, результа-
том которой должно стать 
насыщение российского 
рынка отечественными лег-
ковыми автомобилями.

К апрелю этого года вы-
пуск машин на наших автоза-
водах сократился в пять раз 
к уровню 2021 года. Картина 
нерадостная - она не могла 
остаться незамеченной на са-
мом высоком уровне. Неуди-
вительно, что особое внимание 
теме уделили на прошедшем 
недавно Петербургском меж-
дународном экономическом 
форуме, а главным спикером 
выступил сам президент. Уча-
стие главы государства в об-
суждении перспектив и про-
блем развития автоотрасли не 
случайно - речь идет ни много 
ни мало о технологическом су-
веренитете России.

Сегодня в нашей стране 
работают только два завода 
по производству легковых 
автомобилей - АвтоВАЗ и 
китайский Haval. Недавно 

волжский завод возобновил 
выпуск Lada Granta, но без 
ABS (антиблокировочной 
системы тормозов) и поду-
шек безопасности. Это пер-
вая модель автомобиля, вы-
пущенная на предприятии 
после простоя из-за дефици-
та комплектующих. Стоит 
она теперь 658 тыс. рублей.

В своем выступлении на 
ПМЭФ-2022 Владимир Путин 
представил план вывода авто-

мобильной промышленности 
из кризиса. По сути, речь идет 
о модернизации отрасли, и, 
если она будет успешно реа-
лизована, россияне смогут пе-
ресесть с иностранных машин 
на отечественные.

Теперь чиновникам и биз-
несу предстоит не просто 
вернуть состояние автомо-
бильной отрасли на досанкци-
онный уровень, но и сделать 
ее высокотехнологичной и 
конкурентоспособной. Очень 
непростая задача, прямо ска-
жем, но правительство уже к 
1 сентября должно разрабо-
тать меры, которые помогут 
решить две главные задачи: 
обеспечить работу автозаво-

дов, восстановив их снабже-
ние компонентами, сохранив 
высококвалифицированные 
кадры, а также обеспечить 
наш рынок достаточным 
предложением в первую оче-
редь легковых авто. Кроме 

прочего, президент настаи-
вает на том, что ключевым 
элементом обновленной 
стратегии автопромышлен-
ности должно стать наличие 
у России собственных «кри-
тических технологий и про-
изводств». Хотя «это не оз-
начает, что абсолютно все 
производственные процессы 
в автопроме должны прохо-
дить именно в нашей стране, 
но ключевые, критически 

важные вещи, такие как ин-
женерные разработки, интел-
лектуальные права и ноу-хау, 
должны быть российскими».

Цели, конечно, поставлены 
амбициозные, и главе Мин-
промторга Денису Мантурову 

придется приложить нече-
ловеческие усилия, чтобы их 
достичь. Одно развитие про-
изводств комплектующих из-
делий, и в частности электро-
ники, которая сегодня даже 
важнее механики, чего стоит. 
Тут в пару-тройку месяцев не 
уложиться. Потребуется года 
два. Минимум. Автоматиче-
ские коробки передач тоже 
сложно сделать с нуля, как и 
блоки управления двигате-
лем… Rolls-Royce и Ford для 
выпуска надежных двигателей 
понадобилось примерно сто 
лет, так что вряд ли получится 
быстро запустить в серию свой 
собственный движок, какие бы 
Кулибины ни были привлече-
ны к решению задачи…

В России ежегодно про-
давалось около 1,5 млн ав-
томобилей, но в этом году 
ситуация изменилась. Прода-
жи легковушек за пять меся-
цев упали, по одним данным, 
на 51%, по другим - на 83%. 
Плюс ко всему на имеющи-
еся в наличии модели под-
нялись цены. Люди до сих 
пор боятся вкладываться в 
четырехколесные средства 
передвижения, потому что 
не понимают, что их ждет 
завтра. Что будет с работой, 
доходами, ценами на еду? Хо-
чется верить, что при модер-
низации российского авто-
прома цены отечественных 
железных коней не будут ку-
саться, ведь цель - не просто 
начать производить свои ка-
чественные машины, но дать 
возможность тем, кому они 
нужны, купить их.

Подготовила Елена Хакимова

ОН СКАЗАЛ: 
«ПОЕХАЛИ!»

й

Сегодня звучат призывы пересадить чинов-
ников на наш автопром. Министр финансов 
Антон Силуанов считает, что Lada подойдет для 
этого как нельзя лучше.

Подобные предложения звучат не впервые. 
В 1997 году с подачи тогдашнего вице-премь-
ера России Бориса Немцова чиновников попы-
тались было пересадить на «Волги». Идею одо-
брил президент Борис Ельцин и даже подписал 
соответствующее распоряжение, но на продук-
цию ГАЗа никто так и не сел. Мэр Москвы Юрий 
Лужков в те же годы тоже закупал для городско-

го правительства люксовые версии автомоби-
лей «Москвич» «Князь Владимир» и «Иван Кали-
та», но и тут идея не получила распространения. 

Нынешние чиновники, на каждом углу кричащие 
про патриотизм, тоже не торопятся обес печивать 
спрос на отечественные автомобили. С трудом 
верится, что даже в нынешнее непростое время 
обладатели австрийских «Гелендвагенов» ручной 
сборки или японских «Ленд Крузеров» сядут на 
«Лады». Но если это случится, было бы прекрасно! 
И для поднятия имиджа отечественной автомо-
бильной отрасли, и для ее финансовой поддержки.

КСТАТИ

В нынешней непростой 
ситуации, судя по всему, 
нам будет интересен опыт 
а в т о м о б и л е с т р о е н и я 
Ирана. В свое время там 
было построено несколь-
ко заводов «Пежо», «Си-
троен» и «Рено». Страна 
уже 45 лет под санкция-
ми, и французы, конечно, 
давно ушли. Но иранцы на 
этих линиях создали соб-
ственные машины, при-
чем 80% узлов и агрега-
тов делают сами.

При этом в Иране го-
сударство активно уча-
ствует в отрасли и име-
ет долю в собственности 
крупнейших ком паний-
автопроизводителей. Так 
или иначе, но у руковод-
ства страны большие пла-
ны - отправлять на экспорт 
до миллиона автомобилей 
ежегодно. И пусть иранские 
машины пока уступают ев-
ропейским «одноклассни-
кам», но свой покупатель на 
эту технику найдется. 

Сергей Собянин: «Я принял решение забрать 
завод на баланс города и возобновить про-

изводство легковых автомобилей под исто-
рическим брендом «Москвич». Совместно с 

КамАЗом и Минпромторгом России мы рабо-
таем над локализацией производства в России 

максимального количества автокомпонентов. 
На первом этапе будет организовано производ-

ство классических автомобилей с двигателем 
внутреннего сгорания, а в перспективе - 

и электромобилей. В 2022 году мы откроем 
новую страницу в истории «Москвича». 

«МОСКВИЧ»: ВОЗРОЖДЕНИЕ ЛЕГЕНДЫ?
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12 декабря Политехниче-
скому исполнится 150 лет. Од-
нако отметить юбилей в его 
стенах не удастся. Недавняя 
проверка, проведенная Счет-
ной палатой, установила, что 
работы по реконструкции и 
реставрации, начатые почти 
10 лет назад, в ближайшее вре-
мя завершить невозможно.

А ведь изначально это 
должны были сделать еще 
в 2016 году, чтобы у музей-
щиков хватило времени и на 
формирование новых экс-
позиций, и на подготовку к 
торжествам. Но по факту к 
этому сроку было выполнено 
меньше трети запланирован-
ных работ. Торжественное 
разрезание ленточки отодви-
нули на 2020-й, но уровень го-
товности объекта за четыре 
года недотянули даже до 40%. 
В 2021-м выполнение работ 
составило чуть более 50%. 
Последующая проверка от-
метила серьезный прогресс, 
и назначила новую дату сда-
чи объекта - 2025 год…

Напомним: центральная 
часть музея была возведе-
на в 1877 году, правое крыло 
пристроили в 1896-м, левое 
- в 1907-м. С тех пор здание, 
пережившее, особенно в со-
ветское время, множество 
перепланировок, ни разу ка-
питально не ремонтирова-
ли. Коммуникации пришли 
в плачевное состояние, уста-
новки современного музей-
ного оборудования они про-
сто не выдержали бы.

Открытый конкурс на про-
ект реконструкции был объ-
явлен Фондом Политехниче-
ского музея весной 2011-го. 
Его консультантом выступил 
Институт медиа, архитек-
туры и дизайна «Стрелка», 
печально известный спор-
ными экспертизами при ре-
конструкции Музея Москвы, 
сооружении парка «Зарядье» 
и работах на других важных 

объектах, а после 24 февраля 
2022 года и вовсе приостано-
вивший свою деятельность. 
Тогда же, в сентябре 2011-го 
был назван победитель: япон-
ский архитектор Дзюнья 
Исигами, обладатель «Зо-
лотого льва» Венецианской 
биеннале, одного из самых 

престижных форумов совре-
менного искусства. Уточним, 
что конкурс на разработку 
новой концепции собствен-

но музейной экспозиции был 
проведен отдельно, и его вы-
играла британская компания 
Event Communications.

Остается с горечью кон-
статировать: наши чиновники 
в родном отечестве не нашли 
архитекторов и разработ-
чиков музейных концепций 

для первого и главнейшего 
технического музея страны. 
А скорее всего, их просто не 
захотели искать, привычно 

решив, что на Западе лучше 
знают, какими должны быть 
российские музеи. Возникает 
закономерный вопрос: а бу-
дет ли британская компания 
в сегодняшней ситуации вы-
полнять взятые на себя обяза-
тельства? Не получим ли мы 
в 2025 году отреставрирован-
ные залы с голыми стенами?

Сам музей все эти смутные 
годы не простаивал. На вре-
мя работ музейное собрание 
перевезли в Технополис «Мо-
сква» на территории бывшего 
АЗЛК. На сайте музея обеща-
ют, что после реконструкции 
большая часть экспонатов 
вернется на новую площадь, 
а часть разместится в новом 
здании на Воробьевых горах, 
где будет устроено так назы-
ваемое открытое хранение.

Но как именно разместят-
ся экспонаты на стационар-
ной площади? Достоверной 
информации о том, на каком 
этапе находится процесс раз-
работки концепции, кто и как 
будет ее реализовывать, пока 
нет. Говорят только о том, 

что историческое здание по-
стараются задействовать по 
максимуму. Подвалы, теперь 
открытые взорам горожан, 
планировали использовать 
как технический этаж, но впо-
следствии решили инженер-
ные системы убрать на уже 
оборудованный минус второй 
этаж, а живописные подваль-
ные помещения превратить 
в экспозиционные залы. Ос-
вободят от коммуникаций и 
отдадут под выставочное про-
странство также чердаки.

Впрочем, до этого еще 
далеко. Сначала предстоит 
дождаться завершения ре-
конструкции и реставрации. 
Кстати, по данным аудиторов, 
далеко не у всех, кто задейство-
ван на этих работах, имеются 
соответствующие лицензии и 
аттестации. Почему к рестав-
рационным работам допуска-
лись неспециалисты? Вопрос, 
как говорится, риторический…

И самое главное. Почему 
срок завершения работ неод-
нократно и безнаказанно пе-
реносился? Кто несет ответ-
ственность за эти грубые и, 
по сути, позорные просчеты? 
Как вы помните, основное 
здание и два его крыла возво-
дились в разное время и не на 
монолитных фундаментах, а 
на столбах-пилонах, каковых 
всего 285. За сто с лишним 
лет некоторые из них просе-
ли настолько, что разность 
высот между частями здания 
достигала метра. Пилоны 
пришлось отрезать от осно-
вания, усиливать железобе-
тонными сваями и, подняв 
на домкратах, подводить под 
них единую фундаментную 
плиту. Работа сложная, но не 
уникальная. По сути, то же 
самое совсем недавно делали 
с историческим зданием Ма-
лого театра. Спрашивается, 
почему никто не использовал 
этот опыт?..

Андрей Князев

КСТАТИ

Согласно отчету аудиторов Счетной палаты, за время ра-
бот проектно-сметная документация корректировалась 
четыре раза, в результате чего стоимость работ увели-
чилась с 9,9 млрд рублей до 18,2 млрд. И что-то подска-
зывает, что эта цифра неокончательная. Генподрядчик 
АО «Политехстрой», получил из федерального бюджета 
10,7 млрд рублей, а отчитаться смог только за 5,3 млрд. По 
итогам проверки Счетная палата внесла в правительство 
предложение передать строительный контроль над ре-
конструкцией Политехнического музея Минстрою, а так-
же попросила Росфинмониторинг проверить, как были 
использованы генподрядчиком выделенные средства.

Возможно, в ближай-
шее время будет увели-

чен предельный лимит 
страхового возмеще-

ния по вкладам. Такой 
законопроект обсуж-

дается в Госдуме. Речь 
идет о том, что в случае 

форс-мажорных об-
стоятельств вкладчики 
получат не 1,4 миллио-

на руб лей, а до 3 мил-
лионов. Если, конечно, 

таковые были у них на 
счету.

Действующий сейчас лимит 
появился в конце 2014 года, 
когда чуть было не случился 
финансовый коллапс. Ключе-
вая ставка была повышена с 
9,5 до 17%, и вкладчики броси-
лись забирать со счетов свои 
деньги. Для того чтобы успо-
коить людей, а также вернуть 
средства в банки, правитель-
ство вынуждено было поднять 

вдвое максимальную застра-
хованную сумму - с 700 тысяч 
до 1,4 миллиона рублей. Пред-
полагалось, что эти деньги 
люди гарантировано получат 
со своего вклада при любых 
обстоятельствах. 

За прошедшие годы ситуа-
ция значительно изменилась. 
Инфляция составила 68,16%, 
да и международная экономи-
ческая ситуация стала другой. 
Очередной кризис случился в 
феврале и начале марта 2022 
года, когда вкладчики опять 
начали массово снимать де-
нежные средства. В общей 
сложности россияне забрали 
2,8 триллиона рублей, и пра-
вительство опять пообещало 
поднять лимит страховой сум-
мы до 2 миллионов рублей. 
Однако население быстро 
успокоилось и вернуло кров-
ные рубли в кредитные орга-
низации. Чиновники, в свою 
очередь, предпочли про соб-
ственное обещание не вспоми-
нать. Теперь вопрос поднимают 

депутаты. Аналитики также 
считают, что форс-мажорные 
обстоятельства, например, 
банкротство банка или отзыв 
у него лицензии, могут повто-
риться вновь и надо сделать все 
для того, чтобы предотвратить 
отток рублей со счетов. 

«Сегодняшний случай еще 
более сложен, чем ситуация 
восьмилетней давности. Все 
новые и новые пакеты санк-
ций нервируют население, и 
возврат наличных в банки 
может снова обернуться от-
током. Кроме того, по оценке 
Центрального банка Россий-
ской Федерации, чистый отток 
капитала за первый квартал 
2022 года составил 64,2 мил-
лиарда долларов. Повышение 
лимита страховки по вкладам 
только увеличит доверие насе-
ления к финансовой системе», 
- заявил журналистам эксперт 
Артем Николаев. 

К тому же два года назад 
правительство предприняло 
ряд мер, согласно которым на-

селение просто не может поте-
рять рубли, полученные строго 
определенным способом. Речь 
идет о гражданах, на счетах ко-
торых оказались средства от 
продажи жилья, деньги, полу-
ченные в результате принятия 
наследства, социальные вы-
платы, субсидии, страховые вы-
платы по возмещению ущерба 
жизни, здоровью и имуществу. 
Такие люди имеют право на 
страховые выплаты до 10 мил-
лионов рублей. «Наверное, это 
правильно. Если человек про-
дал квартиру, положил деньги 
на счет, банк обанкротился, а 
жить негде. Тогда вот это по-
вышение порога абсолютно 
оправданно», - отметил министр 
финансов Антон Силуанов.

В Центробанке считают, что 
пока таких мер достаточно, а 
предложение депутатов пре-
ждевременно. Чиновники заяв-
ляют, что порядка 96% россиян 
держат на счетах куда меньше 
средств, чем страховая сумма 
в 1,4 миллиона рублей, и в слу-

чае кризиса они гарантировано 
вернут свои накопления. Де-
путат Госдумы Борис Пайкин 
спорит с регулятором, называя 
другую цифру: по его данным, 
только 60% населения смогут 
вернуть средства в полном объ-
еме, остальные недосчитаются 
значительной части накоплен-
ного. Расчеты Агентства по 
страхованию вкладов лишь от-
части подтверждают его слова: 
согласно полученным здесь 
данным, норма по повышению 
суммы страховки в размере 
5 миллионов рублей затронет 
170 тысяч вкладчиков.

Но все одновременно го-
ворят о том, что повышение 
страховки по вкладам бла-
гоприятно скажется на на-
строении в обществе. «Это 
стало бы хорошим сигналом 
для всех россиян: финансовая 
система полностью надежна, 
не бойтесь хранить деньги в 
российских банках», - считает 
экономист Оксана Бушуева.

Наталья Пуртова

ЗА ПОТЕРЯННЫЕ ВКЛАДЫ ХОРОШО ЗАПЛАТЯТ

КОГДА ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 
ВОССТАНЕТ ИЗ ПЕПЛА?

Эти стены помнят 
голоса Маяковского, 
Евтушенко, Ахмаду-
линой и многих дру-
гих больших поэтов. 

Для нескольких по-
колений советских 

людей этот музей - не 
просто сокровищница 

достижений науки и 
техники, но и символ 

целой эпохи.
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Ольга Чкалова, дочь ле-
гендарного летчика, Ге-

роя Советского Союза 
Валерия Чкалова, по-

требовала выдать ей... 
урну с прахом отца, за-

хороненную в Кремлев-
ской стене. Она боится, 

что неблагодарные 
потомки, пытающиеся 
унизить и ограбить се-
мью великого летчика, 
не остановятся и перед 
тем, чтобы заработать 

на его останках.

На подвиге Валерия Чка-
лова росли миллионы маль-
чишек Советского Союза, его 
именем назывались улицы и 
школьные дружины во всех 
уголках страны. Пример без-
заветного служения Родине! 
Тем позорнее воспринимается 
драма, разыгравшаяся вокруг 
буквально травли потомков 
Валерия Чкалова в Москве. 

После гибели героя его вдо-
ве и троим детям - сыну Иго-
рю, дочерям Валерии и Оль-
ге (она родилась через пять 
месяцев после гибели отца) 
- постановлением Сов наркома 
СССР от 27 декабря 1938 г. 
№1357, принятым по личному 
распоряжению Сталина, была 
предоставлена дача в Сере-
бряном Бору. Причем Иосиф 
Виссарионович подчеркивал, 
что в память о подвигах мужа 
и отца семья получает эту дачу 
в вечное пользование. Дети 
летчика стали взрослыми, 
обзавелись семьями - на даче 
выросли третье, четвертое по-
коления... 

- Дача стала нашим родо-
вым гнездом. Сюда приво-
зили из роддома детей, про-
вожали в последний путь 
стариков. Яблони, посажен-
ные прабабушкой Ольгой, 
вдовой Валерия Чкалова, до 
сих пор плодоносят, - говорит 
правнук летчика Игорь. 

Чкаловы и помыслить не 
могли о том, что однажды 
их могут «попросить с дачи». 
Но это происходит пря-
мо сейчас! Старших детей 
летчика - Валерии и Игоря 
Чкаловых - уже нет на све-
те. Младшей Ольге - 82 года. 
Есть внуки, правнуки, уже и 
праправнуки, большая друж-
ная семья, держатся вместе. 

С распадом СССР в 90-е 
годы недвижимость по всей 
стране начали массово при-
ватизировать (в СССР не су-
ществовало понятия «право 
собственности» - было «право 
пользования»). По принципу: 
кто раньше успел, тот все и 
получил. 

Дачи в Серебряном Бору 
формально являлись частью 
треста дачного хозяйства 
«Мосдачтрест» (по сути, дач-
ный кооператив). Руковод-
ство структуры все эти годы 
категорически не позволяло 
жильцам приватизировать 
их дачи. Потому что Мосдач-
трест... сам эту землю прива-
тизировал! Без уведомления 
владельцев участков. 

А в 2020 году часть земли 
вместе с постройками была... 

продана третьим лицам - 
частной компании. Без учета 
интересов жильцов, в обход 
логики, здравого смысла и се-
мейного права. В том числе 
оказалась продана дача семьи 
Чкаловых. И вот уже два года 
потомки героя вынуждены 
ходить по судам, где они пыта-
ются оспорить приватизацию 
земли дачным кооперативом 
и последующую продажу.

Чкаловы собрали кипы 
документов в свою пользу. 
Ключевая бумага - постанов-
ление Совета народных ко-
миссаров СССР от 1938 года 
о том, что дача передается в 
пользование семьи. Минюст 
России подтвердил (письмо 
№13-146360/21 от 09.12.2021) 
правомочность постановления 
по сей день! Россия заявляет 

себя правопреемницей СССР, 
а значит, должна выполнять и 
обязательства Советского Со-
юза. Законы и подзаконные 
акты, принятые правитель-
ством СССР, обратной силы 
не имеют, и для того, чтобы 
изменить нормы, в них зало-
женные, необходимо решение 
правительства нашей страны. 
Дачу Чкалову выделили имен-

но государственным, прави-
тельственным решением. Сле-
довательно, распоряжаться ее 
судьбой может только Совет 
министров РФ. И объяснить, 
каким образом муниципальное 
предприятие «Мосдачтрест», 
вообще не имевшее права на 
приватизацию, стало хозяи-
ном очень дорогой московской 
земли, можно только полным 
беспределом, который царил в 
нашей стране в 90-е.

Кроме того, нарушает-
ся множество федераль-
ных законов, в том числе 
Гражданский, Семейный и 
Жилищный кодексы: право 
наследников официальных 
и кровных является преиму-
щественным.

Однако суд первой инстан-
ции не принимает все эти до-
воды и выносит решение в 

пользу дачного кооператива 
и купившей землю компании. 
Апелляционный суд реше-
ние отменяет, приняв сторо-
ну Чкаловых. Затем был суд 
кассационный.

- Суд удалился в совеща-
тельную комнату буквально 
на две минуты, после чего нам 
выдали напечатанное готовое 
решение - и как успели так бы-
стро?! - не в нашу пользу, - рас-
сказал Игорь Чкалов. - Создан 
страшный судебный преце-
дент: договор купли-продажи 
(между дачным ко оперативом 
и частной компанией), оказы-
вается, превыше всего осталь-
ного. Превыше постановле-
ния от 1938 года, юридическая 
сила которого подтверждена 
Минюстом, Гражданского и 
Семейного кодексов... Отсю-
да следует, что какой-нибудь 
сумасшедший коллекцио-
нер сможет так же выкупить 
и прах Валерия Чкалова из 
Кремлевской стены по догово-
ру купли-продажи?! Поэтому 
мы и просим срочно передать 
прах прадеда из Кремлевской 
стены в семью!..

Точку в этом споре должен 
поставить Верховный суд РФ. 

- Старшее поколение се-
мьи нам пришлось вывезти 
с дачи - там теперь небез-
опасно. Кооператив (точнее, 
руководство Мосдачтреста) 
отключал свет и воду. Сло-
вом, создаются все условия 
для того, чтобы выбросить 
семью с дачи до вынесения 
решения Верховным судом, 
- продолжил Игорь Чкалов...

Очень много мы сейчас 
говорим о патриотизме. Но 
чего стоят эти слова наших 
чиновников, если государ-
ство не в силах защитить 
память о легенде, символе 
нашей Родины? По информа-
ции «МН», купившая втихую 
землю в Серебряном Бору 
компания планирует там 
элитную жилую застройку...

Виктория Катаева

ЧКАЛОВ: ОСКОРБЛЕННАЯ ПАМЯТЬ

Иван Балаев, талантли-
вый скульптор, попал в 

засаду жуликов, воз-
вращаясь из Черепов-

ца, где он участвовал 
во всероссийском 

конкурсе.

Спектакль был разыгран 
как по нотам в поселке под 
Сергиевым Посадом. Скуль-
птор спокойно и размерен-
но, на пониженной скорости 
ехал на своем автомобиле. 
И ничего, как говорится, не 
предвещало драматическо-
го, а тем более трагическо-
го развития ситуации. Вдруг 
перед машиной материали-
зовались двое незнакомцев и 
тут же бросились под колеса. 
Потом вскочили на ноги и 
снова кинулись под машину, 
изображая при этом страш-
ные муки.

Балаев вышел из маши-
ны и стал оттаскивать «ар-
тистов» к обочине. Но тут 
один из автоподставщиков 
неожиданно ожил и ударил 
скульптора ножом. К сча-
стью, крики Ивана о помощи 
услышали и вскоре к месту 
трагических событий прибе-
жали несколько мужчин. Ло-
патой у нападавшего парня 
выбили нож, а потом связали 
злоумышленников.

Автоподставщиком оказал-
ся ранее судимый за разбой 
30-летний Олег Шкляев. В по-
селке его хорошо знают как 
мелкого хулигана, дебошира 
и пропойцу, который постоян-
но клянчит денег на опохмел. 
Ивана Балаева экстренно го-
спитализировали и проопери-

ровали. Слава богу, его жизни 
сейчас ничего не угрожает.

В последнее время в Мос-
ковской области появилось 
множество автоподставщиков. 
Чего стоит видео из Чехова, на 
котором дама в короткой курт-
ке феерично бросается прямо 
на капот автомобиля.

- Автоподставой называ-
ют один из видов мошенни-
чества, в котором мошенник 
инициирует конфликтную 
ситуацию на дороге, - расска-
зывает капитан полиции в от-
ставке Михаил Жернов. - До 
2002 года все обязанности по 
возмещению ущерба возла-
гали на владельца автомоби-
ля, а любое автострахование 
было делом добровольным. 
Доказать подставу было до-

статочно сложно. В 2002 году 
был принят федеральный 
закон об ОСАГО. Жизнь ав-
топодставщиков серьезно 
осложнилась: водители стали 
требовать оформления ДТП 
и отказываются платить на 
месте. Но как бизнес авто-
подставы никуда не исчезли.

По словам экспертов, 
главное в таких ситуациях - 
выдержка и хладнокровие. 
Не нужно выходить из ма-
шины. Если у автовладельца 
нет авторегистратора, все 
действия надо фиксировать 
на телефон.

В пресс-службе УГИБДД 
ГУ МВД России по Москов-
ской области сообщили, что в 
УК или КоАП нет отдельной 
статьи, которая предусматри-

вала бы наказание за авто-
подставу. Но таких «актеров» 
вполне можно привлечь к от-
ветственности. Они либо про-
воцируют ДТП, либо вводят 
водителя в заблуждение, что 
оно якобы произошло. Если 
пострадавший отдал авто-
подставщику до 1000 рублей, 
наступает административная  
ответственность. Санкция 
за это - штраф в пределах 
пятикратной стоимости по-
хищенного имущества, но 
не менее 1000 рублей либо 
административный арест на 
срок до 15 суток. При ущербе 
больше 2500 рублей автопод-
ставщика ждет уголовная от-
ветственность.

Что касается конкретной 
ситуации, то дебошир и пья-
ница загремит за решетку на-
долго, ведь он напал с ножом 
на человека.

Андрей Князев

ИСКУССТВО АВТОПОДСТАВЫ
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Сталин, Ворошилов, Каганович, Чкалов и Беляков. 

Встреча после рекордного перелета на Дальний Восток. 

Щелковский аэродром, 10 августа 1936 года

Дача семьи Чкаловых 
в Серебряном Бору
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- Борис Григорьевич, у 
вас есть любимые филь-
мы или роли?

- Не знаю, наверное, 
нет. Тут надо спросить: что 
значит любимые? Обыч-
но нравится то, что нра-
вится публике. А публи-
ка чаще всего называет 
«Мою прекрасную няню». 
Так случилось, что тот 
мой персонаж - дворецкий 
Константин - понравился 
зрителям. Но если огля-
нуться назад, то я много 
играл до этого и в театре, 
и в кино. По большому 
счету дворецкий Констан-
тин - это проходная роль. 
Просто она стала замет-
ной...

- Не обидно, что эта 
роль до сих пор с вами ас-
социируется?

- Обижаться на это 
глупо. Надо говорить спа-
сибо, потому что могло и 
этого не быть.

- Когда предлагают 
какую-то роль в новом 
проекте, вы сразу согла-
шаетесь? 

- Нет, не сразу. Обя-
зательно внимательно 
читаю сценарий. Вот не-
давно предложили роль в 
одном фильме. Но мне не 
понравился сценарий, и я 
отказался. Есть какие-то 
неприемлемые вещи, на-
пример, шутки ниже по-
яса и тому подобное. Хотя, 
к сожалению, это уже вхо-
дит в норму...

- Театр в этом плане 
вам ближе?

- Да, я театральный 
артист. Недавно в Пе-
тербурге был фестиваль 
«Виват, кино России!», 
там мы встретились с ре-
жиссером Сашей Коттом, 
который снимал сериал 
«Седьмая симфония». И 
я сказал ему: «Саша, спа-
сибо, что меня останавли-
вал на съемках. Потому 
что меня все время тянет 
в какую-то театраль-
ность!»

- В «Седьмой симфо-
нии» у вас потрясающая 

роль: сыграли слепого 
ударника Валентина 
Чуркина. Ничто не сму-
тило, когда соглашались 
на съемки?

- Не было никаких со-
мнений или того, что меня 
бы остановило. Были 
уже случаи в моей жиз-
ни, когда я играл слепого 
- ветерана Гражданской 
еще войны. Помню, про-
читал сценарий и, как 
говорят адвокаты, стал 
искать прецедент: как 
большие артисты играют 
слепых. Посмотрел и Аль 
Пачино в фильме «За-
пах женщины», и Олега 
Борисова в «Рабочем по-
селке». И вот я пришел 
на съемку, и первая сцена 
была со свадьбой и с за-
стольем. Снимали общие 
планы, где я изображаю 
слепого. Рядом со мной 
сидели женщины. И они 
начали мне показывать 
салатики какие-то, еще 
что-то, предлагать все это 
попробовать... То есть я 
так плохо играл слепого, 
что они этого даже не по-
няли и начали от добро-
ты душевной предлагать 
мне выпить, закусить. И я 
сквозь зубы стал им гово-
рить: «Я слепой!..» То есть 
если в фильме «Седьмая 
симфония» у меня полу-
чился мой герой - слава 
богу...

- «Седьмая симфония» 
- о блокадном Ленингра-
де. Насколько я знаю, 
это коснулось и вашей 
семьи...

- Да. Мама, бабушка и 
дедушка жили в блокад-
ном Ленинграде, а дядя 
погиб под Ленинградом в 
октябре 1941 года... Мно-
го чего связано у нашей 
семьи с этой историей. 
Мама что-то рассказыва-
ла, а вот бабушка и дедуш-
ка ничего не говорили на 
эту тему...

- Вы по специальности 
программист-вычисли-
тель, потом учились на 
химическом факультете 

Ленинградского универ-
ситета...

- А еще я окончил фи-
зико-математическую 
школу.

- Да. Так почему же 
вдруг пошли в актеры?

- Это не вдруг. Актером 
я хотел быть с самого ран-
него детства - лет с семи, 
наверное. А то, что полу-
чил приличное образова-
ние, - за это спасибо моим 
родителям. Они настояли, 
а я не возражал. И до сих 
пор трепетно отношусь к 
точным наукам - хуже мне 
от этого точно не стало. 

- Вы с супругой Свет-
ланой уже много лет 
вместе. Наверное, не со-
гласитесь с расхожим 
выражением, что лю-
бовь живет три года?

- Я бы сказал, что не 
любовь живет три года, а 
страсть. Да, наверное, она 
живет недолгое время. А 
любовь - это что-то дру-
гое... Меня иногда спраши-
вают про любовь. И вот в 
такие моменты я всегда 
начинаю вспоминать сво-
их бабушку и дедушку, 
которые прожили вместе 
лет 60, если не больше. 
Когда был маленьким, я 
проводил у них летние ка-
никулы. И каждый вечер, 
укладывая меня спать, де-
душка подтыкал мне оде-
яло, целовал меня. И каж-
дый вечер он подходил к 
бабушке и делал все то же 
самое. Это любовь... Или я 
помню, как мы празднова-
ли 70-летие дедушки. Со-
брались гости, у нас засто-
лье... Тут надо сказать, что 
бабушка была сиротой, 
никто не знал, когда у нее 
день рождения: какая-то 
дата стояла в паспорте, ко-
нечно, но она просто так 
была туда вписана... И вот 
дедушка во время засто-
лья встал, достал краси-
вую коробочку и первым 
делом поздравил бабушку 
- подарил ей часики. Вот 
это и есть любовь...

Анна Соколова

ГАЛКИНА 
обвинили 
в обмане

Дмитрий Дибров прозрачно 
намекнул на то, что Максим Галкин, 

который уехал из России, неплохо 
зарабатывал на том, что дурачил 

россиян. Рекламировал за деньги 
то, о чем не имел представления. 

Другие звезды поступают также?..
Откровения Дмитрия Диброва, 

которые он озвучил в эфире шоу 
«Звезды сошлись», вызвали опре-
деленное негодование у публики. 
Ведущий «Кто хочет стать миллио-
нером?» обсуждал с Лерой Кудряв-
цевой рекламные контракты и рас-
суждал о том, как можно хорошо и 
быстро на этом заработать. Причем 
вовсе не обязательно пользоваться 
теми товарами и сервисами, которые 
расхваливаешь. Когда речь зашла об 
одном из рекламных проектов Мак-
сима Галкина (он продвигал извест-
ный маркетплейс экономкласса), 
Дмитрий с иронией заметил: «Не-
ужели ты полагаешь, что наш кол-
лега Галкин что-то у них покупает?»

Вообще-то звезды часто на голу-
бом глазу говорят о том, что у них 
все по-честному. Они обязательно 
сначала испытывают на себе все 
прелести того продукта или услуги, 
которые потом предлагают народу. 
Неужели все они лукавят и рекла-

мируют то, о чем на самом деле не 
имеют представления? Обидно, если 
это так. 

- Звезд приглашают в рекламу не 
только потому, что они - всем извест-
ные личности, а еще и потому, что 
являются лидерами мнений, - гово-
рит известный пиар-технолог Вадим 
Горжанкин. - То есть их мнение может 
повлиять на решение потребителей, 
покупать или нет какой-либо товар, 
воспользоваться ли какой-то услу-
гой. И тут очень важно, чтобы вы-
бор знаменитости для рекламы был 
логичен. Например, если человек 
рекламирует продукты для здорово-
го питания или спортивные товары, 
то он сам должен вести здоровый 
образ жизни и быть спортивным. 
Тогда ему поверят. И большинство 
звезд все-таки реально пользуется 
теми товарами или услугами, кото-
рые продвигают. Во-первых, потому, 
что рекламные контракты часто 
основываются на бартерной схеме, 
то есть часть оплаты знаменитости 
получают не деньгами, а товаром 
или услугами. Во-вторых, если ре-
кламировать то, о чем не имеешь ни 
малейшего представления, то есть 
риск, что вещь или услуга вызовут 
разочарование у потребителей. И 
это разочарование будет спроециро-
вано на того, кто это рекламировал. 
Поэтому дальновидные актеры и 
музыканты, как правило, не рекла-
мируют все подряд, а стараются по-
лучить самую полную информацию 
о продукте. Я знаю много примеров, 
когда известные люди отказывались 
от рекламы каких-то сомнительных 
проектов или товаров - финансовых 
пирамид, БАД, которые могут при-
нести не столько пользу, сколько 
вред... Но в последнее время ситуа-
ция складывалась таким образом, 
что звезды постоянно теряли свои 
доходы. Сначала - из-за пандемии, 
потом - из-за нашей конфронтации с 
Западом. И вот тут я не исключаю, 
что они могут быть более сговорчи-
выми и браться рекламировать то, 
что раньше, в «тучные» времена, они 
бы рекламировать не стали.

Лидия Мезина

Анфиса Чехова несколько лет назад сильно 
похудела, и до сих пор ей удается держать 

минимальный для себя вес. Оказалось,
 что у телеведущей есть свои секреты 

идеальной фигуры.
- Одним советом 

о том, как привести 
фигуру в порядок, не 
отделаешься, - делит-
ся Чехова. - Есть не-
сколько важных пун-
ктов. Первое: уберите 
из дома весь запас ал-
коголя. На стрессе и 
«от нечего делать» 
рука сама потянется 
пропустить бокаль-
чик-другой с друзьями. 
А алкоголь - это лег-
коусвояемые углево-
ды, которые организм 
без всяких усилий бы-
стро трансформирует 
в жир.

Второе: если вы жи-
вете не на первом эта-
же, то полезным будет 
перестать пользовать-
ся лифтом и ходить на 
прогулки и в магазин 

по лестнице. Этой фи-
зической нагрузки бу-
дет достаточно, чтобы 
держать себя в форме, 
заодно и ягодицы под-
качаются.

Третье: если вас все 
время тянет есть, не 
забывайте про овощи 
и фрукты. Они отлич-
но нейтрализуют жир, 
поступающий с «не-
правильными» про-
дуктами, и вред для 
организма от «непра-
вильной» еды будет 
намного меньше.

Четвертое: чаще 
танцуйте! Танцы под-
нимают настроение, 
вырабатывают эн-
дорфины - гормоны 
радости и повышают 
серотонин. И помни-
те, что любовь влия-
ет положительно на 
организм, а в любых 
стрессовых ситуациях 
он начинает копить 
жир.

А.С.

Борис СМОЛКИН:
«Дворецкий Константин - 

проходная роль»
У него в кино более 80 
ролей. А помнят все только 
дворецкого из «Прекрасной 
няни». Несправедливость? 
Конечно!.. С замечательным 
актером Борисом 
Смолкиным мы встретились 
на съемках сериала 
«Кулагины» и побеседовали 
о ролях, о любви... И даже 
о математике, к которой он 
имел когда-то самое прямое 
отношение.

ЧЕХОВА раскрыла секреты
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«Надо отдохнуть 
чуть-чуть»
Незадолго до смерти Юрий 

Шатунов успел дать несколько 
концертов. Перед своим по-
следним выступлением он уже 
чувствовал себя плохо. Орга-
низаторы предлагали все отме-
нить, но экс-солист «Ласкового 
мая» не захотел подводить 
поклонников, для каждого из 
которых билет «на Шатуно-
ва» был пропуском в юность. 
Во время шоу все заметили, 
что артисту петь тяжело. «Ста-
рость - не радость!» - пошутил 
Юрий со сцены. И добавил, 
что ему «надо отдохнуть чуть-
чуть»...

Отдохнуть после концерта 
он решил с друзьями - на даче в 
подмосковном поселке Расту-
ново. Накрыли нехитрый стол: 
пиво, раки... В какой-то момент 
Шатунову показалось, что у 
него прихватило желудок. Так 
иногда дает о себе знать сбой 
в работе сердца. Но кто же 
думал... Застолье продолжа-
лось до тех пор, пока Юрий со-
всем не сник. Побледнел, стал 
хвататься за грудь, дыхание 
сбилось. Друзья позвонили в 
скорую, где им сказали, что 
свободных машин рядом нет, 
придется подождать. Решили 
не ждать. Погрузили певца в 
авто (идти сам он уже не мог), 
помчались в ближайшее мед-
учреждение. Это оказался 
травмпункт. Там сразу поняли, 
что дело серьезное. Шатунова 
отправили в Домодедовскую 
больницу, куда он прибыл уже в 
состоянии комы. Полтора часа 
команда медиков пыталась за-
вести его сердце. И несколько 
раз на короткое время сердеч-
ный ритм восстанавливался, но 
потом снова стремительно уга-
сал. Позже главврач отметил, 
что спасти Юрия было нере-
ально - слишком большое по-
ражение: обширный инфаркт 
миокарда, вызванный ото-
рвавшимся тромбом. Тромб за-
купорил крупную артерию. И 
даже удивительно, что Шату-
нов не умер мгновенно, а еще 
так долго боролся... Впрочем, 
он ведь боролся всегда. Снача-
ла - за любовь близких, кото-
рые предавали его один за дру-
гим, спихнув в итоге в детдом. 
Потом - за место под солнцем. 
А в последние годы - за песни, 
которые ему нельзя было петь 
по воле продюсера «Ласкового 
мая» Андрея Разина.

Суды с Разиным
Знаменитый продюсер в 

свое время вывел «Ласковый 
май» на музыкальный олимп и 
долгое время пожинал плоды 
своей дальновидности: имен-

но Разин сумел разглядеть 
огромный потенциал самодея-
тельной группы, созданной на 
базе оренбургской школы-ин-
терната руководителем музы-
кальной студии Сергеем Куз-
нецовым. Перетащил юных 
артистов в Москву, стал возить 
их на гастроли... Пели они пес-
ни, которые написал Кузнецов. 
И многие из них стали хитами: 
«Белые розы», «Розовый ве-
чер», «Седая ночь» и другие... 
Разин, по его словам, выкупил 
у Кузнецова права на все хиты 
«Ласкового мая» еще в 1990-х. 
Но тот потом отправился в суд 
эти права возвращать, упирая 
на то, что песни не купили, а 
украли, подделав его подпись 
на документах. Шатунов, кото-
рый в 1992-м группу покинул, 
тоже пошел против Разина. И 
отсудил у него крупную сумму 
денег (по некоторым данным, 
10 миллионов долларов), кото-
рые артист недополучил за вы-
ступления в качестве солиста 
«Ласкового мая». На выручен-
ные средства певец прекрасно 
обустроился в Германии, куда 
переехал на ПМЖ. Юрий ку-
пил шикарный дом в элитном 
поселке, женился. И все в жиз-
ни пошло так благополучно, 
что он забыл прошлые обиды 
и помирился с продюсером: 
тот даже стал крестным для 
первенца Шатунова Дэнниса. 
А вот к моменту рождения 
дочери Эстеллы Разин уже 
перестал быть своим в семье 
Юрия...

У Шатунова тогда наступил 
ренессанс в музыкальной ка-
рьере. Он стал давать концер-
ты как сольный исполнитель. 
Публике, ностальгирующей 
по юности, по школьным дис-
котекам, от экс-солиста «Ла-
скового мая» нужны были те 
самые легендарные песни. Но 
Разин их петь запрещал, гро-

зил штрафами и неустойка-
ми. Шатунов на запреты не 
обращал внимания, про-
дюсер стал подавать иски 
один за другим. Судебные 
разбирательства растяну-
лись на годы. Юрий суды 
проигрывал, подавал 

апелляции. В общем, 
не сдавался. Друзья 
артиста уверяют, что 
атака на него шла 
по всем фронтам. И 
даже с тылов. По их 
словам, кто-то ока-
зывал сильнейшее 

давление на супру-
гу Шатунова Свет-
лану: ей постоянно 
сообщали о том, 

что якобы муж на га-
стролях не чурается интрижек 
с поклонницами. Возможно, по 
этой причине в 2020-м Шатуно-
вы стали жить порознь: Юрий 
большую часть времени про-
водил в России, а его супруга с 
детьми оставалась в Германии. 
Объясняли это ограничения-
ми из-за пандемии. Но в окру-
жении артиста поговаривали 
о разладе в семье, считая, что 
произошел он из-за происков 
третьего лица, заинтересован-
ного в том, чтобы выбить у 
Шатунова почву из-под ног.

Откуда шрамы 
на сердце

Не так давно - буквально 
в середине июня - очередной 
суд закончился в пользу Ша-
тунова. По словам адвоката 
артиста, экспертизой было 

установлено, что подпись Куз-
нецова на тех давних докумен-
тах о передаче прав на песни 
действительно поддельная. В 
итоге все хиты теперь - соб-
ственность Юрия, которому 
автор давно уже отписал свои 
музыкальные произведения... 
Можно было праздновать по-
беду? Нет. Андрей Разин, кото-
рый недавно переехал в США, 
пообещал завалить оппонента 
новыми исками. Продюсер, 
как выяснилось, успел зареги-
стрировать сам бренд «Ласко-
вый май» в Америке. И песни 
группы тоже зарегистрировал 
по американским законам, а 
потом передал права на них 
неким новым владельцам. И 
получается так, что в России 
Шатунов, конечно, может вы-
ступать. Но за границей его 
будут поджидать крупные не-
приятности. Более того, ему 
придется заплатить новым 
правообладателям за все те 
годы, что он выступал за пре-
делами России со спорными хи-
тами. Разин пригрозил тем, что 
у Шатунова будет арестовано 
все его зарубежное имуще-
ство, а сам он будет привлечен 
к уголовной (!) ответственно-
сти. Все эти угрозы продюсер 
разместил на своей странице в 
соцсети. Но вскоре удалил. По-
тому что 23 июня Юрий Ша-
тунов умер... При этом врач, 
озвучивший причину смерти, 
добавил, что инфаркт у певца 
произошел «из-за сложного 
образа жизни». Возможно, он 
имел в виду курение и рабо-
ту на износ. Но очень многие 
люди, близко знавшие Шату-
нова, говорят о том, что его 
здоровье подкосили именно 
многолетние судебные разби-
рательства.

- Нервы, - считает экс-
солистка группы «Мираж» На-
талья Гулькина. - Все эти пере-
живания, разборки по песням, 
когда тебе запрещают, когда 

публика из зала кричит, а ты 
не можешь... Это все шрамы на 
сердце. Сердце не железное.

А сердце у Шатунова дей-
ствительно было не железным. 
Наоборот, очень уязвимым. 
Возможно, это наследственное. 
Ведь у мамы Юрия тоже были 
проблемы с сердцем, и она от-
дала его в школу-интернат, со-
бираясь лечь на сложную опе-
рацию, которую ей сделать не 
успели: женщина умерла. Как 
раз от инфаркта...

Миллион белых роз
На его похороны приехали 

тысячи поклонников со всей 
России и из многих стран быв-
шего СССР. Около траурного 
зала на Троекуровском клад-
бище Москвы было настоя-
щее столпотворение. Люди 
часами стояли в очереди, что-
бы только на минутку подой-
ти к гробу и отдать дань па-
мяти человеку, который стал 
для них символом молодости, 
романтики, первой любви, 
зарождавшихся надежд... В 
очереди плакали почти все. И 
мужчины, и женщины. Ино-
гда кто-то начинал петь песни 
«Ласкового мая», остальные 
тут же подхватывали. А сколь-
ко Юрию принесли белых роз! 
Он, наверное, за всю жизнь 
столько не видел, хотя эти цве-
ты ему дарили на каждом кон-
церте. Один из фанатов певца, 
который не сумел прибыть 
на похороны, прислал целый 
грузовик с розами. Букеты 
раздавали бесплатно всем же-
лающим. Люди шли с утра и 
до вечера сплошным потоком. 
Не знаем, могут ли ушедшие 
от нас что-то видеть и знать 
после того, как ушли. Но вот 
бы удивился бывший детдо-
мовец Юра Шатунов такому 
количеству скорбящих о нем...

Лидия Мезина

Юрий ШАТУНОВ: 
прощание с легендой

Исполнитель хита «Белые розы» 
всю жизнь получал эти цветы 

на концертах. Но больше всего белых роз 
было на его похоронах... 

Артист умер внезапно. И многие задаются 
вопросом: почему? Ему ведь было 

всего 48 лет...

р , р д р щ , д

Шатунова убила реформа 
здравоохранения

Может быть, кому-то это утверждение покажется преувеличением, 
но, по сути, нам наглядно продемонстрировали потенциал 

современной российской медицины.
Шатунову стало плохо во вре-

мя отдыха с друзьями в селе 
Растуново в Подмосковье. Как 
потом оказалось, у него случил-
ся обширный инфаркт. Друзья 
позвонили в скорую, однако 
диспетчер предложил везти его 
самостоятельно, так как сво-
бодной машины не было, ехать 
далеко и пришлось бы долго 
ждать. 

Шатунова довезли до ближай-
шего деревенского травмпункта, 
но ведь вы и сами знаете, что 

представляют собой эти меди-
цинские учреждения, а после 
«реформы» там практически не 
осталось квалифицированных 
специалистов. Разумеется, в 
травмпункте сказали, что это 
тяжелый случай и надо везти че-
ловека в больницу. В деревню 
все-таки прислали бригаду ско-
рой - древнюю «газель» без ап-
паратуры.

Главврач Домодедовской цен-
тральной городской больницы 
Андрей Осипов потом рассказал, 

что в сосудистый центр он посту-
пил уже в состоянии клинической 
смерти. Юру Шатунова спасти не 
удалось...

Да, сегодня возбуждено уго-
ловное дело против врачей ско-
рой, которые выехали на вызов 
к сердечнику вообще без всякой 
аппаратуры. Но было бы спра-
ведливо в связи с этой смертью 
привлечь к ответственности ав-
торов нашей медицинской ре-
формы, которая, по сути, уничто-
жила все достижения советской 
медицины. И если в трех десят-
ках километров от столицы не 
смогли помочь известному на 
всю страну человеку, то даже не 
хочется думать о том, что про-
исходит в глубокой российской 
провинции.

Степан Калаушенко
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Смерть Пьера Нарцисса тоже потрясла 
многих. Никто даже не знал, что в последние 

годы «шоколадный заяц» страшно страдал 
из-за раздиравших его болей...

«Сам в шоке, 
что в больнице»

45-летнего Пьера Нарцисса 
похоронили на родине, в Ка-
меруне. Его последним приста-
нищем стал фамильный склеп, 
где покоятся тела его отца, 
родных дядей. Так захотела 
мама певца.

- У нее и сестер была жут-
кая истерика, - рассказывает 
бывшая жена певца Валерия 
Калачева.

Трагического финала уда-
лось бы избежать, если бы 
музыкант занимался своим 
здоровьем. Но, как и многие 
мужчины, он махал рукой: 
обойдется! Несколько лет 
страшно мучился бронхиаль-
ной астмой, таскал с собой 
ингалятор. В последнее вре-
мя добавилась и подагра - та 
самая болезнь, которая свела 
Юлию Началову в могилу. И 
снова почти никакой реакции. 
Занимался самолечением, гло-
тал какие-то пилюли горстями, 
ставил уколы и удивлялся: по-
чему не наступает долгождан-
ное облегчение?

- Ему предлагали стабилизи-
роваться, а он отвечал: «У меня 
дела, съемки, нужно вылетать 
на гастроли», - вздыхает Кала-
чева. - Всячески избегал это-
го. В последний момент, когда 
Пьеру стало совсем плохо, он 
взял такси, пришел в платную 
клинику - и там все выявили. 
На скорой доставили в специ-
альную больницу и передали 
хорошим врачам...

Оказалось, что соли, ко-
торые страшно изуродовали 
руки Началовой, оседали у 
Нарцисса на внутренних орга-
нах. Поэтому долго и не мог-
ли понять, что с ним не так. 
Госпитализированного певца 
срочно подключили к системе 
гемодиализа. А когда и это не 
помогло, ввели в искусствен-
ную кому. Перед этим он успел 
отправить видеосообщение 
своему приятелю - комику Ни-
колаю Лукинскому. Сожалел, 
что не сможет выйти с ним 
на бойцовский ринг. «Это не 
шутка, я сам в шоке, что лежу 
в больнице», - извинялся он сла-
бым голосом.

В коротком ролике Нарцисс 
показывал перебинтованную 
после введения катетера руку. 
Он был не похож сам на себя. 
Ослабленный, сильно опух-

ший от скопления воды... Это 
послание стало последним. Но-
чью певцу сделали операцию, 
но сердце не выдержало...

Бриллиант из торта
В Россию Мудио Мукуту 

Пьер Нарцисс Де Наполи Де 
Суза приехал в 1990-х. Учился 
в МГУ, играл в КВН. Пытался 
даже пробиться в кино - его 
можно увидеть у самого Ми-
халкова! В фильме «Сибир-
ский цирюльник» темнокожий 
парень сыграл крохотный 
эпизод. Но счастливый билет 
Пьер вытащил, когда сходил 
на кастинг второй «Фабрики 
звезд». Российские телезрители 
были в восторге от необычно-
го исполнителя, с уст которого 
не сходила счастливая улыбка. 
Его хит «Шоколадный заяц» 
гремел со всех сторон. Сочи-
нил песню Максим Фадеев, ко-
торый руководил проектом и 
вывел Нарцисса в люди. Он до 
сих пор в шоке от смерти свое-
го бывшего подопечного.

- Мне очень жаль, - продю-
сер от боли едва находит сло-
ва. - Пьер был очень теплым. 
Много ходит слухов и сплетен. 
Но я его знал самым чудесным, 
каким только может быть...

Сплетен и слухов вокруг 
уроженца Камеруна действи-
тельно ходило много. «Из 
телевизора» Пьер Нарцисс по-
степенно ушел. В хит-парады 
певец попадать перестал, зато 
прописался в скандальных хро-
никах.

Вскоре после «Фабрики» 
он познакомился с Валерией 
Калачевой. Отношения на-
чинались красиво, как в кино. 
Впервые молодые люди встре-
тились 14 февраля, в День влю-
бленных. Девушка с подруж-
кой зашла в ночной клуб, а там 
- Нарцисс! 

- Мы попросили выделить 
для нас лаунж за ширмой и ни-
кого не пускать, - рассказывает 
Калачева. - Через час выходим 
и видим Пьера. Оказалось, все 
это время он дежурил у зана-
вески, ждал меня. Спросил: «С 
вами можно познакомиться?» 
И два часа ходил за нами хво-
стиком...

Девушка сдалась под напо-
ром горячего африканца. С 
тех пор они стали неразлучны. 
16 лет назад стали родителями 
дочки Каролины-Кристель, но 

поженились только спустя три 
года. В день рождения Леры 
Пьер заказал для нее торт с 
бриллиантом внутри. И она, до 
сих пор отвечавшая отказом 
на предложение руки и сердца, 
наконец-то сдалась. 

Казалось бы, живи и радуй-
ся. Но пять лет назад объяви-
лась любовница музыканта и 
заявила на всю страну: он меня 
насиловал!

«Папочка, 
я тебя люблю!»

Пьер Нарцисс оправды-
вался изо всех сил. В пылу 
признался, что изменял жене. 
Но никогда ни на кого не под-
нимал руку. В том же году 
Валерия с ним развелась и 
прилюдно пожаловалась на 
алкоголизм и вспыльчивость 
бывшего мужа. Плакала, что 
не раз пряталась с ребенком у 
мамы, когда он превращался в 
разъяренного монстра. Почти 
четыре месяца она запрещала 
мужчине видеться с дочерью, 
но потом оттаяла.

- Я все ему простила, когда 
стала самостоятельной, - взды-
хает Валерия Калачева. - Я 
изменилась, выросла духовно. 
Мы часто общались и жили 
друг от друга через улицу. У нас 
всегда были его ключи, доку-
менты. Все обсуждали и про-
должали общаться как семья... 

Да и Нарцисс изменился. За-
вязал с выпивкой. Скандальная 
история сыграла ему на руку - 
его снова стали всюду звать.

Новую семью он создавать 
не стал. Правда, жалел, что 
жена не успела подарить ему 
сына, и мечтал вырастить из 
мальчишки футболиста. Жил 
ради дочери, в которой души 
не чаял. Хватался даже за вы-
ступления с мизерным гоно-
раром, лишь бы его Каролина 
ни в чем не нуждалась. Когда 
Валерия вложилась в кварти-
ру, взял на себя ремонт, только 
чтобы у его любимой девочки 
были самые лучшие условия. 
Оплачивал увлечение дочки 
теннисом. Мечтал однажды 
увидеть, как она станет первой 
ракеткой мира. Когда Пьер 
Нарцисс попал в реанимацию, 
Каролина написала ему: «Па-
почка, я очень люблю тебя!» В 
ответ получила: «И я тебя лю-
блю...»

Ольга Лесина

После смерти Юрия Шатунова многие опять 
заговорили о проклятии «Ласкового мая». 
Почему музыканты прославленной группы 
уходят один за другим в столь раннем возрасте?

Невероятно, но факт: мно-
гие участники «Ласкового 
мая» ушли из жизни в очень 
молодом возрасте. Так, кла-
вишник Игорь Игошин вы-
пал из окна в 20. Клавишника 
Михаила Сухомлинова застре-
лили партнеры по бизнесу в 
лихие 90-е, парню было всего 
19 лет. Солист Юрий Барабаш 
разбился на машине в 22. Кла-
вишник Арвид Юргайтис по-
гиб во время пожара в 36. Бас-
гитарист Вячеслав Пономарев 
ушел из жизни в 37 от тяжелой 
болезни. Клавишник Алексей 
Бурда погиб от пищевого от-
равления в 37. Солист Юрий 
Гуров разбился на машине в 42. 
Клавишника Игоря Анисимо-
ва зарезали в драке, ему было 
39. Солист «Ласкового мая» 
Александр Прико умер в 47 от 
последствий коронавируса.

Наконец, у продюсера Ан-
дрея Разина от острой сер-
дечной недостаточности умер 
16-летний сын Александр.

Неужели все-таки есть про-
клятие «Ласкового мая»?

«Я посчитал: 
Шатунов стал 16-м»

- На мой взгляд, у Юрия Ша-
тунова сложилась счастливая 
судьба, - говорит известный 
музыкальный критик Алексей 
Остудин. - У него была пре-
красная семья в Германии - двое 
детей и замечательная супруга. 
Он не был забыт на родине 
- выступал сольно, оставался 
одним из самых высокоопла-
чиваемых артистов. 

- Вы общались с Юрием на 
фестивалях и сборных кон-
цертах. Каким он вам запом-
нился? 

- Очень простым в общении. 
У некоторых артистов из  80-х, 
потерявших популярность, 
присутствует обиженность на 
весь мир. Это совершенно не 
относилось к Юрию. Он оста-
вался популярным и прекрасно 
себя ощущал. У него все было 
хорошо.

- Верите ли вы в прокля-
тие «Ласкового мая»? 

- Я посчитал сегодня: Шату-
нов стал 16-м из тех, кто имел 
отношение к «Ласковому 
маю» и умер молодым. Не бе-
русь судить, существует ли на 
самом деле проклятие или злой 
рок. Некоторые из погибших 

«ласковомайцев» имели про-
блемы с алкоголем, неустроен-
ностью в жизни. Но Юрка, он 
ведь не курил и не выпивал, вел 
абсолютно здоровый образ 
жизни, никогда не жаловался 
на проблемы с сердцем... Во-
обще крайне сложно принять 
его смерть.

«Еще пять лет назад 
говорила, что Юра 
в опасности»

Карина Бурда была супру-
гой клавишника «Ласкового 
мая» Алексея Бурды, который 
погиб от пищевого отравления 
в 2012-м. По словам женщины, 
у нее было видение: покойный 
муж сообщил ей, что «смерти в 
группе не случайны».

- Все в мире - это энергия. 
В музыке, шоу-бизнесе при-
сутствует постоянный взаимо-
обмен энергиями - артистов 
и зрительного зала. Сколько 
было случаев, когда известный 
артист, завершив карьеру, очень 
быстро погибал. В случае же 
с «Ласковым маем» в момент 
создания группы присутствова-
ла очень сильная созидательная 
энергия, которая притягивала 
поклонников. Когда группа рас-
палась, эта же энергия стала 
разрушать, убивая...

- Можно ли было остано-
вить смерти «ласковомай-
цев»?

- Да, именно за этим и при-
ходил ко мне мой Леша после 
своей смерти. Он умолял, что-
бы я помирила Сергея Кузне-
цова и Андрея Разина. Чтобы 
они возродили вместе группу, 
перезапустив механизм разру-
шений снова на созидание. Я 
сама лично ездила к Кузнецо-
ву в Оренбург. Сергей сказал, 
что не возражает помириться 
и возродить коллектив. А вот 
Разин отмахивался от меня. 
Когда в 2017 году умер его сын, 
я напомнила ему о необходи-
мости помириться с Сергеем, 
иначе смерти продолжатся. 
Андрей выглядел напуганным. 
Он сказал, что готов. Однако 
буквально накануне нашей 
с ним намеченной поездки в 
Оренбург Разин перестал от-
вечать на мои звонки, а затем и 
вовсе сменил номер телефона. 
Наше общение прекратилось...

Василий Кондратьев

Проклятие «Ласкового мая»
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На телеведущую и блогера подали заявление 
в Следственный комитет граждане, разочарованные ее 
онлайн-курсами. Они обвиняют Ксению ни много ни мало 
в мошенничестве! Разбираемся в ситуации...

Ксения Собчак 
еще недавно с жаром 
разоблачала распло-
дившихся в интернете 
«инфоцыган», кото-
рые под видом курсов 
по саморазвитию и 
быстрому заработку, 
по сути, торгуют воз-
духом. Она, конечно, 
не такая. Поэтому раз-
работала собственный 
курс, который, судя по 
заявленной программе, 
мог оказаться очень 
полезным. Но не ока-
зался. Такого мнения 
сейчас придерживают-
ся некоторые участни-
ки интернет-марафона 
«Метод Собчак». Разо-
чарованные «марафон-
цы» подали заявление 
в Следственный ко-
митет. Его разместила 
на своей страничке в 
ВК известный юрист 
Екатерина Гордон. Из 
заявления следует, что 
люди, заплатив по 300-
600 тысяч, ничего не 
получили взамен.

Курс состоял из 
пяти заманчивых бло-
ков - «Перепрошивка», 
«Возможности и точки 
роста», «Эффективная 
коммуникация», «День-
ги и карьера» и «Оцен-
ка опыта». В рамках 
этих модулей Ксения 
Анатольевна вроде как 
должна была поделить-
ся собственными экс-
клюзивными методи-
ками, которые помогли 
ей добиться успеха. При 
этом покупатели доро-
гого информационного 
пакета отмечают, что 
им гарантировалось 
много всяких плюшек, 
включая личное обще-
ние с Собчак, возмож-
ность вести с ней пря-
мые эфиры, доступ к 
чату вакансий и другие 
привилегии. Обижен-
ные «марафонцы» 
призывают главу СК 
Александра Бастрыки-
на провести проверку 
на предмет аж целого 
мошенничества! А это 
уголовная статья.

Насколько обосно-
ванны обвинения по 
ней со стороны разо-
чарованных учеников 
Ксении Анатольевны 
- неизвестно. Некото-
рые комментаторы в 

соцсетях пишут, что это 
вообще может быть так 
называемый подогрев, 
когда команда медий-
ной персоны намерен-
но инициирует скан-
дал, чтобы привлечь 
внимание к проекту. 
Расчет на то, что про-
верка СК сама по себе 
не означает реального 
старта уголовного дела. 
Все, что изложено в за-
явлении, может попро-
сту не подтвердиться 
или претензии играючи 
развеют юристы Ксе-
нии Анатольевны. При 
этом у Собчак появится 
возможность сослаться 
на происки конкурен-
тов. А если конкуренты 
не гнушаются таких ин-
триг - значит твой курс 
действительно ценен. 
В общем, клиенты по-
прут так, что только 
успевай проводить один 
марафон за другим. Вот 
такая у народа возникла 
версия.

Однако если смо-
треть на ситуацию 
шире, то всевозмож-
ные онлайн-курсы до-
вольно часто вызыва-
ют неудовольствие тех, 
кто за них платит. Как 
защитить себя от недо-
бросовестных коучей? 
И что делать, если вы 
на таких все-таки на-
рвались?

- При покупке по-
нравившегося онлайн-
курса вам всегда пред-
ложат ознакомиться с 
информацией об этом 
курсе на сайте, - говорит 
юрист, эксперт по за-
щите прав потребите-
лей Ирина Богатырева. 
- Что должно быть на 
этом сайте обязатель-
но? Во-первых, дого-
вор оферты (ищем в 
разделе «Правовая ин-
формация»). Надо об-
ратить внимание, есть 
ли там контакты вла-
дельца курса, порядок 
работы с обращения-
ми, политика возврата 
денежных средств, осо-
бенности расторжения 
договора... Если всего 
этого не видите - прохо-
дите мимо. Кроме того, 
очень внимательно изу-
чите все условия офер-
ты. Там иногда скрыва-
ются очень неприятные 

сюрпризы. Во-вторых, 
предельно въедливо 
проштудируйте раздел 
«Политика конфиден-
циальности». Там тоже 
можно наткнуться на 
подвох. Например, на 
пункт о том, что ваши 
персональные данные 
и ваши изображения 
могут использоваться 
организаторами курсов 
по своему усмотрению 
- ПОЖИЗНЕННО. 
Оно вам надо? И еще 
один момент... Если по 
окончании обучения 
предполагается выдача 
документов, которые 
подтверждают квали-
фикацию учеников, то 
проверьте, а есть ли у 
организаторов соответ-
ствующая лицензия? А 
то как бы ваш диплом 
или сертификат не ока-
зался филькиной гра-
мотой.

Теперь о том, что де-
лать, если онлайн-курс 
«не оправдал ваших 
ожиданий». Для начала 
обратитесь с претен-
зией к автору курса в 
досудебном порядке. 
Если вам не удастся ре-
шить вопрос миром, то 
придется направить в 
Роспотребнадзор жа-
лобу на оказание не-
качественных услуг. В 
Роспотребнадзор мож-
но обратиться разны-
ми способами: прийти 
лично в региональное 
подразделение этого 
органа, направить жа-
лобу через официаль-
ный сайт или по почте. 
В жалобе укажите 
свои данные, адрес, по 
которому надо отпра-
вить вам ответ, а также 
адрес и наименование 
нарушителя. Изложите 
суть нарушений и при-
ложите доказательства 
того, что вы пытались 
решить вопрос в досу-
дебном порядке (писа-
ли претензию). К доку-
менту надо приложить 
все, что подтверждает 
ваши доводы: скрины 
оферты, переписку в 
чате, чеки об оплате и 
т. д. Кстати, все то же 
самое вам потребуется 
и для заявления в суд, 
если вы решите обра-
титься туда.

Лидия Мезина

«Пять миллионов 
в месяц хочется!»

Звезды удивились принципиальной позиции Тамары Семиной, 
которая назвала прибавку к пенсии в 30 тысяч подачкой. 
Коллеги народной артистки считают, что мечтать можно 
о большем, но брать надо то, что дают.

Тамара Семина, как 
выяснилось, не жела-
ет оформлять выпла-
ту в 30 тысяч рублей, 
которая по-
лагается всем 
народным и 
заслуженным 
артистам в 
дополнение 
к основной 
пенсии. Она 
считает вы-
д е л я е м у ю 
сумму унизи-
тельной.

- Я - на-
родная ар-
тистка! А 
с к о л ь к о 
получаю - 
просто об-
хохочешься! - негодует 
звезда «Вечного зова». 
- Но это вопросы надо 
задавать нашему пра-
вительству. Депутаты 
по 350 тысяч получа-
ют, по 500! А мы? Что 
за прибавка 30 тысяч? 
О чем вы говорите? Я 
что, побирушка, что 
ли?

Стоит заметить, 
что как раз эта при-
бавка, которая выпла-
чивается, увы, только 
в столичном регионе, 
все-таки заметно уве-
личивает ежемесячные 
доходы возрастных 
артистов. В итоге они 
зачастую получают 
около 50 тысяч рублей. 
И, например, Лион Из-
майлов считает, что это 
очень даже неплохо. У 
него самого соцпосо-
бие до такой суммы 
недотягивает. Но это 
сатирика не расстраи-
вает:

- Я получаю 30 ты-
сяч и вполне доволен. 
Но я ведь работаю еще 
и делаю это с удоволь-
ствием. Смог бы про-
жить на одну пенсию? 
Не знаю, не пробовал. 

Мне всегда всего хвата-
ет. При этом я не могу 
сказать, что являюсь 
неприхотливым чело-
веком. Просто всегда 
свои возможности со-
измеряю с тем, что у 
меня есть. Вот и все.

- Пенсии актерам 
и другим гражданам 
назначают специаль-
ные государственные 
органы, - рассужда-
ет Василий Ливанов. 
- Поэтому лично мне 
трудно судить, сколь-
ко надо платить акте-
рам. Если кого-то его 
пенсия не устраивает, 
то надо в эти органы и 
обращаться, которые 
начисляют. А не воз-

дух сотрясать. Всегда, 
конечно, хочется, что-
бы платили больше. 
Сколько? Миллион, 
два, три... Пять миллио-
нов! Вот мне пять мил-
лионов в месяц хочется. 
И что? Да ничего! Ни-
кто мне такие деньги 
не будет платить. По-
этому сколько платят, 
пусть столько и будет.

- Вы знаете, я со-
гласна с Тамарой, что 
наши пенсии надо при-
равнять к депутатским, 
- говорит Лариса Лужи-
на. - Я тоже считаю, что 
у нас пенсии маленькие. 
Поэтому тоже хочу 

как депутаты получать. 
Другое дело, что не все 
нам дают, чего мы хо-
тим. (Смеется.) Более 
того, не всегда дают 
даже то, что нам вроде 
бы положено. Вот я - 
блокадница. И прочи-
тала, что блокадникам 
полагается двойная 
пенсия. Тогда мне было 
чуть за 70. Я пошла 
спросить, правда ли? И 
получила ответ: «Когда 
вам исполнится 80 лет, 
начнете получать двой-
ную». И вот мне испол-
нилось уже 83. А у меня 
никакой двойной пен-
сии нет. И никто не мо-
жет объяснить, как ее 
оформить. Зачем тогда 
людей обнадеживать? 

Я еще 
д у м а ю , 
что акте-
рам мож-
но было 
какие-то 
о т ч и с -
ления от 
ф и л ь м о в 
с их уча-
стием вы-
плачивать 
- хотя бы 

крохотный какой-то 
процент. Но ведь даже 
это организовать не 
могут. И спасибо, что 
хотя бы эта прибавка 
за звания есть в 30 ты-
сяч. А то, что Тамара ее 
считает подачкой и от-
казывается... Ну это ее 
личное дело. Наверное, 
ей деньги не нужны. 
Мне нужны. Я не отка-
зываюсь. У меня трое 
внуков, мне надо им 
помогать. Пока не они 
мне помогают, а я им. 
Поэтому я ни от чего 
не отказываюсь! И от 
заработков никаких 
не отказываюсь, за все 
хватаюсь...

М.Н.

Ксения Собчак
попала впросак?
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Йнегодует

Василий Ливанов с супругой

крох

Лужина ни от чего не отказывается - ей надо помогать внукам
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Этот воскресный день, 22 
июня, был очень теплым, сол-
нечным и ясным. И все по-
меркло, когда в 12 часов по 
радио объявили: на нас напа-
ла фашистская Германия, уже 
бомбят наши города и села, а 
советские войска ведут тяже-
лые бои...

Жили мы в Москве. Отец 
был строителем, мама - домо-
хозяйкой. Сестра Нина училась 
в третьем классе. Я работала в 
военной газете «Красная звез-
да». Утром пришла на работу 
в подавленном и растерянном 
состоянии…

С фронта приходили не-
утешительные вести. Работать 
приходилось много. Были бес-

конечные ночные дежурства 
по охране объекта. Маски-
ровки. Жили в основном на 
работе. Начались налеты на 
Москву. Первая тревога была 
для жителей города очень тя-
желой, потому что люди еще 
не знали, как себя вести в такой 
ситуации. Впоследствии служ-
ба оповещения работала ис-
правно, и мы по первому сигна-
лу занимали свои расписанные 
места. Иногда отбой не давали 
всю ночь, и люди утром шли на 
работу. Уже не имело значения, 
спал ты или нет. Это стало при-
вычным делом…

Жизнь быстро встала на 
военные рельсы. Время лете-
ло так же стремительно, как 

и наступал враг. Потянулись 
беженцы через город на вос-
ток. Некоторые заводы эваку-
ировались на Урал. Октябрь 
был самым трагическим для 
москвичей. Помню, 16-го, как 
обычно, пошла на работу. Там 
- суета, все вокруг развороче-
но, раскидано. Кругом бумага 
разбросана, беспорядок. На-
чалась спешная эвакуация. 
Нас о ней заранее не пред-
упреждали. Только спросили, 
еду ли я? Но как ехать? Стало 
очень тяжело на душе, и я по-
брела домой. На улице сума-
тоха, неуемная тревога. Отец 
уже был дома. Стали обсуж-
дать сложившееся положение. 
Папа мой - старый служака. 

Воевал в Первую мировую 
войну. Попал в плен, бежал. 
Потом вновь в плен - и побег. 
Слова отца были важны для 
нас. Остаемся! Москву надо 
охранять! Вырыли во дворе 
укрепление, где можно пере-
ждать налет. Дом наш был 
маленький, проживало четы-
ре семьи. Но соседи эвакуиро-
вались вместе с заводами. Мы 
одни остались охранять наш 
дом и имущество. Ввели кар-
точную систему. Потом нас 
вернули на работу - тех, кто 
остался. Мы должны были 
наладить выпуск газеты. Так 
важно было значение газеты 
в этот период! Рано наступили 
холода. Отопление не рабо-
тало. Чернила замерзали на 
столах. Слышался гул артил-
лерийской канонады…

Москва замаскировалась. 
Притихла. Вечерами ни один 
огонек не пробивался в окне. 
Машины ходили с замаски-
рованными фарами. Ленин-
градское шоссе заставили 
фанерными домиками. Люди 
работали много, упорно, неис-
тово. По радиоточке слушали 
новости. Она не выключа-
лась никогда. Улицы Москвы 
ощетинились ежами из рель-
сов. Вечером аэростатные 
заграждения поднимались в 
небо. Зенитчики занимали 
свои посты. Так мы жили до 
декабря. И первая победа под 
Москвой была так радостна! 
Но какой ценой! А сколько 
москвичей погибло в опол-
чении и страшных боях, ког-
да враг остервенело рвался 
к столице… И вот наступил 
Новый год. Это был не празд-
ник, а смена календарного 
листа. Было очень холодно. 
Морозы атаковали. Паек 
тощ. Голодно. На работе по-
здравляли друг друга и очень 
желали победы. Мы береж-

но относились друг к другу, с 
какой-то особой трогатель-
ностью, заботой, теплом.

В начале января 1942 года 
зашел к нам знакомый отца 
с лейтенантом, который до-
лечивался в госпитале после 
ранения. Алексей оказался 
земляком друга папы. Мы 
встретили их тепло. Узнали, 
что Алексей - профессиональ-
ный военный, ранение полу-
чил под Москвой. У лейтенан-
та была перебита ключица и 
ранено легкое. Он стал часто 
захаживать к нам, пока нахо-
дился на долечивании и был 
во временном резерве. Завяза-
лась дружба.

А через две недели Алексей 
отбыл на фронт. Мы перепи-
сывались. Каждое письмо при-
носило информацию о про-
движении на запад, о мужестве 
наших бойцов, о том, сколько 
их оставалось на безымянных 
высотках! Я плакала, читая 
эти письма, очень переживала. 
Вскоре организовала пере-
сылку нашей газеты «Красная 
звезда» на фронт, где служил 
Алексей. Это было большой 
радостью для бойцов, весточ-
кой из дома. В июне 1942 года 
Алексей проездом был на Ки-
евском вокзале. У нас была не-
долгая встреча. Он успел пере-
дать письмо для родителей, в 
котором просил моей руки. Я 
бежала за быстро исчезаю-
щим вагоном поезда. Теперь 
лейтенант уезжал надолго, а 
может быть, и навсегда…

Июль 1943 года. Форсиро-
вание Днепра. Рядом родина, 
дом Алексея - маленькая Се-
меновка, казачья станица. Это 
Черниговская область. С раз-
решения командования лейте-
нант навестил свой дом, а там - 
пепелище и сиротливые трубы 
печей… Война продвигалась 
на запад.

НАЧАЛО 
ВОЙНЫ

81 год назад началась вели-
кая война, во время которой 
хрупкие девушки героически 
спасали наших раненых бой-
цов. И сегодня в Донбассе та-
кие же юные санитарки повто-
ряют подвиги своих бабушек и 
прабабушек…

- Валентина Павловна, 
когда вы поняли, что про-
фессия медицинской сестры 
- это дело жизни?

- Во время финских событий 
у нас в Петрозаводске были 
очень тяжелые пациенты. По-
года - минус сорок. У них руки 
ампутировали, ноги ампути-
ровали. Лежит такой молодой 
человек… и просит: «Сестрен-
ка, сделай укол, чтобы меня не 
было. Куда я такой обрубок? 
Кому я нужен?» Мы говорим: 
«Да сделаем вам все, сейчас 
подлечим, отправим в тыл, там 
и протезы получите, и будете 
вы настоящим мужчиной, с се-
мьей и детьми». Там, глядишь, и 
улыбнется…

Такие слова надо подобрать, 
чтобы подбодрить. Ведь на-
строение очень важно для 
больного: он скорее поправля-
ется. Поэтому, если нашу ме-
дицинскую работу не любить, 
незачем эту профессию вы-
бирать. Послеоперационных 

больных кто выхаживает? 
Сестры. Врач назначит, а все 
остальное зависит от нас.

- Сейчас в Донбассе много 
детей, у которых нет конеч-
ностей, нет желания жить. 
Ребенку 15 лет, а он уже при-
кован к инвалидной коляске. 
Какие слова нужно для него 
найти?

- Его нужно погладить по го-
лове, сказать: «Ты все преодо-
леешь и обязательно найдешь 
себя в будущей жизни». Если у 
него руки есть, погладить или 
даже поцеловать как мама 
сына. А иначе как? У меня два 
сына, и, вы знаете, мы были 
друзьями, я их учила танцевать 
и оказывать первую помощь. 

Очень хорошие мои сыновья 
были. Рано ушли из жизни.

- Вы пережили своих де-
тей?

- Да… И муж в 54 года умер. 
Вы знаете, сейчас, наверное, 
такие не рождаются. Чудес-
ный мужчина, внимательный, 
чуткий, но ревнивый был. На 
танцы раз сходили, и я там по-
танцевала с одним капитаном. 
Он на обратном пути разборки 
устроил, говорит: «Ты будешь 
ходить на танцы, а я буду вод-
ку пить и ругаться матом». В 
общем, не ходили мы больше 
на танцы…

- Когда он ушел из жизни, 
вам тяжело было без него?

- Мы очень дружно жили. 

Он был лейтенант, потом стар-
ший лейтенант, дошел до майо-
ра. Никогда при детях ни разу 
не поругались. А старший сын 
говорил мне: «Мама, мы очень 
гордимся тобой…»

- Вы ощущаете свой воз-
раст?

- Если бы мне сейчас было 
80, я бы вам цыганочку станце-
вала. Я любительница танцев. 
Мне сейчас хорошо живется. 
Потому что у меня хорошая 
помощница: у нас все по рас-
писанию. Каждый день мы гу-
ляем, я с палочкой и под ручку, 
она со мной…

Вы знаете, после Маньчжу-
рии наши хозяйственники при-
везли, чтобы кормить солдат 
и офицеров, чумизу и гаолян. 
Чумиза - это как наше пшено, 
гаолян - как наш рис, но каче-
ством гораздо хуже. И конный 
жир (лошадиный), и мороже-
ную картошку нам давали на 

паек. Вы знаете, мы все это 
ели почти с удовольствием и 
никогда не жаловались…

- А что вам говорили 
ребята, когда восстанав-
ливались, возвращались в 
строй?

- И говорили, и письма 
писали: «Ой, сестричка, я ки-
номеханик, мы с вами будем 

хорошо жить». Мы их недоле-
чивали, дальше в тыл отправ-
ляли, чтобы там их на ноги 
поставили, протезы сделали. 
Лекарств в то время было не 
очень много, а обезболиваю-
щие практически отсутствова-
ли. Только человеческий фак-
тор…

- Сколько лет вы прорабо-
тали медицинской сестрой?

- 48 лет, я до 72 работала в 
Москве и могу сказать: роль 
медицинской сестры очень ве-
лика. И в мирное время, и осо-
бенно на войне…

Андрей Князев

Сестричка 
на фронте
Валентина Петровна Минаева в этом году отметит 
102-й день рождения. При этом почти пятьдесят лет она 
трудилась медсестрой. Впрочем, нет, это ведь не работа, 
а призвание, судьба, даже предназначение.
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12 мая, в Международный день ме-
дицинской сестры, Фонд памяти Пре-
подобномученицы Великой княгини 
Елисаветы Федоровны вручил Вален-
тине Петровне Минаевой свой орден, 
которым награждаются женщины, со-
вершившие подвиги милосердия.

Эти бесхитростные строки Натальи Иванов-
ны Рогожиной особенно остро звучат в дни, 
когда мы отмечаем годовщину начала Великой 
Отечественной войны. Увы, ее уже нет с нами, 
но память об этом человеке, о ее жизни и под-
виге, о том героическом поколении сохранится 
в наших сердцах навсегда. Всю войну Наталья 
Ивановна провела в столице и делала все, что-
бы главный город нашей страны жил и боролся.

Она умерла 5 декабря 2013 года, ей было 
92 года. Похоронена рядом с мужем Алексеем 
Павловичем Савченко, тем самым лейтенан-
том, в городе Гродно Республики Беларусь…
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В последнее время 
российские самолеты 

все чаще подвергаются 
дискриминации 

во время пролета 
над территориями 
недружественных 

государств. Дошло до 
того, что несколько стран 

отказались пропускать 
лайнер с главой МИД 

С.В. Лавровым. К 
счастью, до столкновения 

с иностранными 
ВВС дело не дошло. 

Хотя история знает 
подобные прецеденты. 

Известно, как в 1961 
году самолет Леонида 
Ильича Брежнева был 

атакован французским 
истребителем.

«Бандитский акт 
французской 
военщины»
Именно так охарактеризо-

вали советские СМИ действия 
французского летчика, напав-
шего на правительственный 
самолет Председателя Пре-
зидиума Верховного Совета 
СССР Л.И. Брежнева, сле-
довавшего с официальным 
визитом в Марокко. Полет 
Ил-18 проходил над терри-
торией Средиземного моря 
в 130 километрах от города 
Алжира, являвшегося в тот 
момент французской колони-
ей. Воздушное судно должно 
было приземлиться в городе 
Рабат - столице Марокко. Весь 
маршрут, как того требовали 
международные законы, был 
согласован с французскими 
властями.

Инцидент произошел в 14 
часов 27 минут по гринвичско-
му времени. На пути следова-
ния советского авиалайнера 
на высоте 8250 метров возник 
боевой истребитель с опозна-
вательными знаками фран-
цузских ВВС. Военный само-
лет сделал три боевых захода 
на советский лайнер, дважды 
открывая по нему прицель-
ную стрельбу. К счастью, пули 
прошли мимо. Незадолго до 
этого радист передал коор-
динаты самолета служащим 
французского аэропорта в 
Алжире. Получалось, что пи-
лот истребителя точно знал, 
что за воздушное судно перед 
ним находится и атаку произ-
водил вполне сознательно. От 
гибели советскую делегацию 
спасло буквально чудо и высо-
кий профессионализм совет-
ского летчика Бориса Бугае-
ва, который сумел произвести 
маневр крупного пассажир-
ского лайнера, уклонившись 
от выстрелов.

Опасная провокация
Ситуация сложилась до-

вольно странная. Казалось 
бы, зачем Франции, которая 

полтора десятилетия была со-
юзником СССР в войне с фа-
шизмом, нападать на самолет 
главы могущественной сверх-
державы? Неужели францу-
зы не понимали, что в случае 
гибели советского правитель-
ственного авиалайнера тут же 
последует решительный воен-
ный ответ, возможно, и с при-
менением ядерного оружия?

Какие же действия пред-
приняли советские летчи-
ки, когда стало ясно, что 
французский истребитель 
намерен атаковать само-
лет Брежнева? По словам 
командира корабля Бориса 
Бугаева, радист воздушного 
судна передал в алжирскую 
радиостанцию Службы авиа-
движения срочную радио-
грамму на двух языках - ан-
глийском и французском. В 
сообщении указывалось, что 
некий французский военный 
самолет трижды облетел 
и пересек курс советского 
правительственного само-
лета «Ильюшин-18» №75708 
«Аэрофлота» и советская 
сторона требует отозвать 
этот истребитель. В ответ из 
Алжира пришел краткий от-
вет «О`кей!», который фран-
цузы почему-то повторили 
дважды. Однако даже после 
ответа французской сторо-
ны истребитель не только не 
оставил советский самолет в 
покое, но и произвел те самые 
роковые выстрелы. И только 
после этого он ушел в сторо-
ну французского берега. Весь 
инцидент занял семь минут.

По логике вещей после 
такой провокации Леонид 
Ильич должен был отдать 
приказ прервать полет в 
Марокко и немедленно вер-
нуться в СССР, чтобы разо-
браться с обнаглевшими 
французами. Однако этого 
не произошло.

Русских не испугать
Сложно сказать, на что 

рассчитывали французы, 
атакуя самолет главы со-
ветского правительства, но 
Брежнев, прошедший Вели-
кую Отечественную войну, 
был смелым человеком. Он 
не поддался панике, отдав 
распоряжение продолжить 
полет.

Леонид Ильич благопо-
лучно добрался до столицы 
Марокко, пообщался с ко-
ролем, а затем нанес визиты 
руководству Гвинеи и Ганы. 
Разбираться с возмутитель-
ным поступком францу-
зов, который, к счастью 
для обеих стран, не привел 
к трагическим последстви-
ям, предоставили советским 
дипломатам. На другой день 
после возмутительного про-
исшествия глава МИД СССР 
А.А. Громыко выступил с 
официальным заявлением, в 
котором заявил, что действие 
французской стороны нель-
зя расценить иначе как акт 
международного бандитизма. 
Франции был выражен реши-
тельный протест с требовани-
ем наказать виновных.

Всем сестрам 
по серьгам

Представитель француз-
ского МИД квалифицировал 
действия своего соотечествен-
ника как «достойный сожа-
ления инцидент», пообещав, 
что власти проведут рассле-
дование и накажут виновных. 
Однако этого не произошло. 
Очевидно, французы вели 
какую-то свою политическую 
игру.

Скорее всего, советская 
сторона все-таки заставила бы 
французов ответить за посту-
пок своего летчика, но вскоре 
в мире произошло несколько 
громких событий, которые 
переключили внимание совет-
ских властей на иные вопросы. 
Спустя несколько дней после 
инцидента с самолетом был 
убит премьер-министр Конго 
Патрис Лумумба, а через два 
месяца совершил полет в кос-
мос Юрий Гагарин.

Впрочем, 
определенные 

последствия атака на 
самолет Брежнева все-

таки имела. Незаслуженно 
забытый в наши дни инци-

дент широко освещал-
ся в советских СМИ, а 

на многих предприятиях 
прошли собрания, где трудя-
щиеся гневно заклеймили дей-
ствия французской военщины. 
Но особенно ярко опасное 
происшествие сказалось на 
судьбе командира экипажа Бо-
риса Бугаева. Дело в том, что 
Леонид Ильич умел помнить 
добро и карьера отважного 
летчика, фактически спасше-
го ему жизнь, резко пошла 
в гору. Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 
15 августа 1966 года Бугаеву 
Борису Павловичу было при-
своено звание Героя Социали-
стического Труда с вручением 
ордена Ленина. В том же году 
он был назначен заместителем 
министра, а в 1967 году - пер-
вым заместителем министра 
гражданской авиации СССР. А 
в мае 1970 года Борис Бугаев 
сел в кресло министра граж-
данской авиации СССР и про-
работал на этом посту 17 лет.

Что осталось 
за скобками

В большинстве источников 
говорится, что атака на само-
лет Л.И. Брежнева францу-
зами была произведена без 
объективных причин. Но так 
не бывает, особенно когда це-
лью становится авиалайнер 
главы правительства страны, 
способной уничтожить Фран-
цию в течение нескольких 
минут. Следовательно, пилот 
истребителя имел задачу не 
сбить авиалайнер, а попугать 
находившихся в нем пассажи-
ров. Если была бы поставлена 
другая задача, то Ил-18, какие 
бы маневры он ни предприни-
мал, был бы неминуемо унич-
тожен.

А ведь подоплека инциден-
та лежит на поверхности, 
стоит лишь посмотреть по-
литическую повестку тех лет. 
Дело в том, что в Марокко в 
гости к королю Мохаммеду 
V глава советского прави-
тельства летел не чаю по-
пить. В 1961 году СССР вклю-
чил Марокко в сферу своего 
влияния, что серьезно меняло 
расположение сил в Север-
ной Африке в пользу социа-
листического блока. А непо-
средственно перед визитом 
в Марокко было поставлено 
14 новейших истребителей 
МиГ. На переговорах речь 
должна была идти о допол-

нительных поставках техники 
из СССР. Очевидно, чтобы не 
допустить отдаления Марокко 
от Запада и усиления влияния 
Советского Союза в регионе, и 
было предпринято это демон-
стративное покушение. Впро-
чем, своих целей оно не достиг-
ло. Французам следовало бы 
знать, что русские всегда доби-
ваются поставленных целей и 
с намеченного пути никогда не 
сворачивают!

Дмитрий Соколов

АТАКА 
НА САМОЛЕТ 
БРЕЖНЕВА

Встреча в Марокко 
после инцидента в воздухе

Пилот
Борис Бугаев 
в должности 
министра
гражданской 
авиации 
СССР, 
в своем 
кабинете,
1971 г.
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Чем опасна?
Опасность артериальной 

гипертензии заключается в 
тех осложнениях, которые 
она вызывает. Повышенное 
давление вызывает перена-
пряжение сердечной мыш-
цы, а отсюда связанные с 
гипертонией сердечно-со-
судистые заболевания: ин-
сульты и инфаркты, стено-
кардия, а также поражения 
глаз, почечная недостаточ-
ность. Эти болезни могут 
привести к инвалидности и 
смерти.

Симптомы
Есть определенные со-

стояния, сигнализирующие 
о начинающейся гиперто-
нии, которые можно опре-
делить и без измерения 
давления. Нужно уметь их 
распознавать, чтобы вовре-
мя оказать помощь себе или 
близким.

На раннем этапе развития 
болезни: тяжесть в голове, 
учащенное сердцебиение, 
шум в ушах, «пелена» или 
«мушки» перед глазами, го-
ловокружение; слабость, 
пульсирующая головная 
боль, нарушение сна.

На поздних стадиях забо-
левания подключается сер-
дечная недостаточность. 

Гипертония бывает:
первичной, то есть счита-

ется самостоятельной пато-
логией, при которой повы-
шение давления - ведущий 
симптом. Нередко эта пато-
логия именуется термином 
«гипертоническая болезнь, 
или эссенциальная артери-
альная гипертензия». Она 
может быть легкой, умерен-
ной и тяжелой - с кризами 
и угрозой серьезных смер-
тельных осложнений;

вторичной, когда повы-
шение давления всего лишь 
один из множества других 
симптомов, например при 
болезнях почек, нервной си-
стемы, щитовидной железы, 
надпочечников.

Единого метода 
лечения гиперто-
нии нет. Лекарства 
от повышенного 
давления врач под-
бирает индивиду-
ально из огромного 
множества препа-
ратов, продающих-
ся в аптеках как без 
рецепта, так и стро-
го по рецепту врача. 
Многие лекарства, 
применявшиеся 30 
лет назад, уже выш-
ли из обращения, не 
включены в совре-
менные протоколы терапии 
из-за риска побочных эф-
фектов и осложнений (на-
пример, клофелин или ре-
зерпин). Часть препаратов, 
активно снижающих давле-
ние, используют только вра-
чи скорой помощи, вводят их 
внутривенно или внутримы-
шечно при гипертонических 
кризах.

Гипертония - это хрони-
ческое прогрессирующее 
заболевание, и лечение 
должно быть постоянным. 
Для поддержания показа-
телей в безопасных грани-
цах нужно выбрать лучшие 
таблетки от повышенно-
го давления, но делать это 
только после определения 
точного диагноза и по ре-
комендациям терапевта или 
кардиолога.

Кто в зоне риска?
вам за 40;
среди близких родственников 
есть (были) люди, страдающие 
гипертонией и сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями;
вы женщина, принимающая 
гормональные препараты;
у вас лишний вес;
вы часто испытываете стрессы;
вы курите и (или) злоупотре-
бляете спиртными напитками.

Что делать?
Программа терапии состо-

ит из двух частей, которые 
работают синергетически, то 
есть усиливая друг друга: ле-
карственная терапия, здоро-
вый образ жизни.

Некоторые считают, что 
гипертонию можно контро-

лировать без лекарств, а дру-
гие, наоборот, уверены, что 
если принимать лекарствен-
ные препараты, то можно не 
обращать внимания на пита-
ние, режим и двигательную 
активность. Оба мнения не-
правильны и не помогут под-
держать организм.

Если вы заподозрили у 
себя артериальную гипер-
тензию, необходимо об-
ратиться к врачу, который 
проведет обследование и 
назначит лекарственную те-
рапию.

Нужно пересмотреть свой 
образ жизни.

 Избавиться от лишнего веса. 
Зачастую даже небольшое его 
снижение благоприятно влияет 
на состояние при гипертонии.

 Отказаться от курения.
 Снизить до минимума количе-
ство алкоголя.

 Ограничить употребление 
соли, сахара, мучных блюд и 
рафинированных продуктов. 
Питаться цельными продук-
тами.
 Есть продукты, богатые кали-

ем (фрукты и овощи с кожицей, 
морская капуста, овсянка, 
орехи) и омега-3 (рыба жирных 
сортов).

 Принимать омега-3 дополни-
тельно.

 Ограничить или исключить 
кофеинсодержащие напитки.

 Больше двигаться. При 
гипертонии показана умерен-
ная активность в течение как 
минимум 30 минут в день. 
Идеальный выбор - ходьба, 
плавание.

 Наладить режим дня, вы-
сыпаться.

 Освоить техники снятия стрес-
са. Цигун, медитация, ауто-
тренинг - найдите то, что вам 
помогает.
Не запускайте гиперто-

нию! Своевременно приня-
тые меры позволят вам про-
длить жизнь и повысить ее 
качество, а также избежать 
опасных осложнений.

Елена Мещерякова

Тихий убийца
Число людей, страдающих от повышенного 
артериального давления, за последние 30 лет выросло 
вдвое и теперь составляет в общей сложности почти 
1,3 млрд человек. Больше половины из них не получают 
необходимого лечения, а почти каждый второй даже не 
знает о своей болезни.

Таковы выводы масштаб-
ного исследования, опубли-
кованные в авторитетном 
журнале Lancet. Статистика 
показывает, что мужчины 
страдают от гипертонии чаще 
женщин (51% и 41% соответ-
ственно), но к врачу при этом 
обращаются намного реже.

В Венгрии, Польше, Литве, 
Румынии, Беларуси, Хорватии 
и Сербии от повышенного ар-
териального давления страда-
ет по меньшей мере половина 
мужчин в возрасте от 30 до 
79 лет. «В странах Восточной 
Европы эта проблема тра-
диционно стоит более остро, 
чем, скажем, в США и Вели-
кобритании», - поясняет Юлия 
Баланова, ведущий научный 
сотрудник Национального ме-
дицинского исследовательско-
го центра терапии и профи-
лактической медицины и одна 
из соавторов исследования.

Точка отсчета
Россия на фоне своих вос-

точноевропейских соседей 
выглядит довольно благопо-
лучной. Однако на самом деле 
гипертоников среди взрослых 
и пожилых россиян не намно-
го меньше: около 45%. Под 
контролем давление держат 
лишь каждая пятая женщина 
и каждый седьмой мужчина.

Эксперт называет три ос-
новные причины этого.

«Наши данные показыва-
ют, что не лечатся, во-первых, 
те, кто не знает о своем за-
болевании, а это зачастую 
недостаточно образованные 
мужчины, - говорит она. - Во-
вторых, гипертонию называ-
ют тихим убийцей, потому что 

часто у нее просто нет сим-
птомов. И, в-третьих, нередко 
это лица, злоупотребляющие 
алкоголем».

Уровень осведомленности 
россиян о проблеме, по мне-
нию эксперта, вообще остав-
ляет желать лучшего. Напри-
мер, нормальную температуру 
тела с ходу безошибочно на-
зовет практически каждый. А 
как насчет нормальных пока-
зателей давления?

Они в разных странах не-
много разнятся, однако, соглас-
но критериям и Европейского, 
и Российского общества кар-
диологов, гипертония начина-
ется, когда давление пациента 
превышает 140/90 мм рт. ст.

Факторы риска 
не болят

Чтобы лучше объяснить 
пациенту-гипертонику суть 
проблемы, британские врачи 
обычно сравнивают его сер-
дечно-сосудистую систему с 
бойлером, где постепенно на-
капливается накипь (что неиз-
бежно увеличивает давление 
воды), или с чрезмерно нака-
чанным колесом автомобиля, 
которое вот-вот лопнет.

При этом, чтобы не пропу-
стить начало болезни и не дать 
ей нанести организму непопра-
вимый ущерб, большинству 
людей среднего возраста до-
статочно просто знать об этой 
опасности и регулярно изме-
рять давление. Ведь остановить 
любую болезнь на начальном 
этапе развития намного проще, 
а в случае с гипертонией паци-
ент зачастую может помочь 
себе без всяких лекарств. 

Анна Горюнова

ТТаТЛикбез 
гипертоника
Термин «артериальная гипертензия» используется в России 
не так давно. Раньше болезнь, связанная с повышенным 
давлением, называлась гипертонической болезнью, или 
гипертонией. Многие привыкли именно к этому названию.
Нормальным считается артериальное давление от 100/60 до 
140/90. Эти значения довольно условны. Для кого-то нижняя 
граница нормы - это уже пониженное давление, для кого-то 
верхняя граница нормы - повышенное. Но в целом нужно 
опираться на эти показатели.
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АД иногда может подниматься из-за 

стресса, активного движения или быть 

симптомом другого заболевания. Но такое 

повышение носит эпизодический харак-

тер, и в целом это нормально. О гиперто-

нии говорят в том случае, если три и более 

контрольных замера показывают повы-

шенное артериальное давление.

У женщин появление гипертонии может 

быть связано с гормональной перестрой-

кой при климаксе.
АД меняется в течение дня. Самое низ-

кое, когда вы спите, и поднимается, когда 

просыпаетесь.

ВАЖНО!
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В этом особняке на 

самом деле проживает 
семейная пара, называю-
щая себя шаманами. Рос-
сийские знаменитости и 
олигархи, по словам со-
седей, здесь частые гости. 
Сами хозяева дома после 
ЧП хранят молчание. 
Журналист «МН» побе-
седовала с другими пред-
ставителями верования. 

Итак, что же такое 
шаманизм? Почему он 
вдруг стал так популя-
рен среди олигархов и 
знаменитостей в Мо-
скве? Отчего на самом 
деле, вероятнее всего, 
умер Алексей С.? 

«Духи сами 
выбирают 
шамана»

Елена МАКАГОНОВА, 
посвященная шаманка:

- Я сама в Якутии ро-
дилась, в моих родных 
краях шаманские ве-
рования очень сильны. 
Шаманизм - древняя 
религия, а шаманы счи-
таются проводниками 
между миром людей и 
миром духов. 

- Как происходит по-
священие в шаманы?

- У каждой народности 
по-своему. У якутов, на-
пример, шаманское зна-
ние передается по роду. 
На Алтае считается, что 
«духи сами выбирают» 
- приходят к человеку 
и у него открываются 
сверхъ естественные спо-
собности: яснознание, 
яснослышание… Шама-
низм - это мировоззре-
ние, философия. Он об 
уважении. Шаман настав-
ляет: почитай предков, 

природу, уважай окружа-
ющий мир.

КАРАГАЙ, шаман 
(родом из Хакасии,
 проживает в Москве):

- Шаманизм - это до-
брая религия. Один из ос-
новных ритуалов - кам-
лание, общение с духами. 
Шаман разговаривает с 
ними с помощью бубна и 
огня. По сути, это молит-
ва в танце и песне. Мы 
просим хорошей погоды, 
хорошего урожая…

Имидж оказался 
подпорчен

Однако имидж шама-
низма оказался крепко 
подпорчен. 

- Сначала навредила 
передача «Битва экс-
трасенсов» на ТНТ, из-за 
которой шаманов ста-
ли воспринимать как 
экстрасенсов или эзо-
териков. А теперь нам 

вредит так называемый 
неошаманизм, - продол-
жает Карагай. - Традици-
онный шаманизм - одно 
из самых древних верова-
ний. И он никак не связан 
с психотропными веще-
ствами. А неошаманизм 
- именно эта псевдорели-
гиозная практика сейчас 
набрала популярность у 
богатых и знаменитых 
- пришел к нам из запад-
ного мира. Вот он как раз 
построен на употребле-
нии различных стимуля-
торов. Например, айяуа-
ска - этот напиток-отвар 
является сильнейшим 
галлюциногеном. А нео-
шаманы предлагают его 
как «напиток богов для 
связи с духами». Клиент 
употребляет его со всеми 
вытекающими послед-
ствиями и говорит себе: 
«Я не наркоман, а после-
дователь шаманизма». 
А на самом деле неоша-
манизма, не имеющего 

никакого отношения к 
традиции…

«За острыми 
ощущениями» 
- Соседи, проживаю-

щие в Мытищах рядом 
с особняком, в подвале 
которого нашли по-
гибшего олигарха, рас-
сказывают, что в ри-
туалах мытищинских 
шаманов фигурировали 
жабы…

- Жаб до недавнего 
времени, насколько мне 
известно, завозили в Рос-
сию из Австралии. Это 
целый бизнес, - расска-
зывает Карагай. - Специ-
альный вид жаб, у них на 
коже образуется слизь, 
которая служит для 
жабы защитой. То есть 
эту жабу другие живот-
ные не едят, потому что 
она ядовитая. И если эту 
слизь облизывает чело-
век, то у него начинаются 

жесткие галлюцинации. 
Люди определенного 
склада - обеспеченные, 
не привыкшие считать 
деньги, - многое повидали, 
попробовали и все время 
ищут что-то новенькое… 
Поэтому и захаживают к 
неошаманам. 

- Токсин вводится че-
ловеку, чтобы он испытал 
наркотическое опьяне-
ние, - объясняет шаманка 
Клавдия. - Опасная шту-
ка: после таких практик 
скрытая шизофрения 
может перетечь в откры-
тую форму… У некото-
рых людей может воз-
никнуть индивидуальная 
непереносимость данно-
го вещества. Именно это, 
вероятнее всего, и случи-
лось с погибшим олигар-
хом - не выдержало серд-
це, возможно, слишком 
большая была дозировка 
яда. Такие истории всегда 
трагедия. Но шаманизм к 
ним отношения не имеет.

Шаман Карагай под-
черкнул, что, по счастью, 
в России сейчас право-
охранительные органы 
обратили внимание на 
ситуацию - галлюцино-
генные неошаманские 
вещества попали под за-
прет. По этой причине 
многие неошаманы те-
перь перебрались на За-
пад - в страны, где все это 
разрешено. Проводят 
там различные «духов-
ные практики - ретри-
ты». Постоянные клиен-
ты потянулись следом…

Чем поможет 
шаман

По словам шамана 
Карагая, «приходят с од-

ной из двух тем: пробле-
мы в личной жизни либо 
сложности в финансовой 
сфере». Жаждущим по-
править здоровье шаман 
не помогает, потому что 
этим вопросом должны 
заниматься специалисты 
- врачи.

Шаман дал несколько 
универсальных советов 
о проведении ритуалов 
на удачу и богатство в 
домашних условиях.

 В полнолуние сле-
дует взять глубокую та-
релку (не новую). В нее 
поместить рис - столь-
ко, сколько вмещает-
ся в одну вашу ладонь. 
Столько же монет. Пусть 
тарелка с рисом и моне-
тами простоит на подо-
коннике все полнолуние. 
Монетки затем следует 
вытащить и носить с со-
бой, не тратить (чтобы 
не перепутались с осталь-
ными монетами в вашем 
кошельке, можете поме-
тить их, к примеру, лаком 
для ногтей). Рис перед 
собой высыпьте, по нему 
пройдите - символизиру-
ет успех в делах.

 Налейте молоко в 
пиалу, обязательно но-
вую (молоко считает-
ся любимым напитком 
светлых духов). Макаете 
в это молоко безымян-
ный палец правой руки, 
брызгаете перед собой, 
открывая себе «белую 
дорогу». Отправляясь на 
автомобиле в путеше-
ствие, передние колеса 
машины облейте моло-
ком: поездка пройдет 
благополучно.

Виктория Катаева,
фото из архива 

шамана Карагая

Московские шаманы раскрыли тайну 
смерти топ-менеджера нефтяной 

компании Алексея С., тело которого 
было обнаружено в подвале особня-

ка в подмосковных Мытищах.

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Сосредоточьтесь на простых 
задачах и текущих проектах. 
В начале недели Близнецы 
смогут продемонстрировать 
свои лучшие качества в не-
простой ситуации, когда по-
требуется дипломатический 
подход. Суббота не время для 
строгой дисциплины. В поне-
дельник не переусердствуйте 
с инициативой.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 29 и 4.

Стрельцы на этой неделе 
почувствуют звездную под-
держку, если они заняты 
оказанием дорогостоящих 
услуг. Также будут успешны 
мероприятия в медицинской 
сфере и волонтерской дея-
тельности. В четверг вам га-
рантированы удачные покуп-
ки. В понедельник не спорьте 
с начальством.
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 29 и 4.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Наслаждайтесь периодом 
возникшей влюбленности, 
но держите ум трезвым, не 
давайте эмоциям помешать 
вашим рабочим делам. Кро-
ме того, Овнам следует опа-
саться финансовых разногла-
сий в семейном кругу. В среду 
ждите выгодных партнерских 
предложений. Выходные по-
святите культурному отдыху.
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 29 и 4.

Неделя окажется благопри-
ятной для самореализации и 
творческих поисков. Тельцам 
предоставится возможность 
открыть в себе новые способ-
ности, и, вполне возможно, 
ваши таланты могут проявить 
себя совершенно неожиданно. 
Четверг хорош для подписания 
документов. Будьте аккуратны 
во вторник, велик риск обмана.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Любовь, семья и уютный дом 
могут стать главными магни-
тами для Рака на этой неде-
ле. Используйте этот порыв в 
нужном направлении. В чет-
верг не стоит принимать все 
слишком близко к сердцу. По-
недельник благодаря Солнцу 
в знаке хорош для любых дей-
ствий в публичной сфере.

Благоприятные дни - 30 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 3.

Взаимодействие с родствен-
никами и партнерами у Львов 
в этот период будет особенно 
искренним и полным доверия. 
Это прекрасное время для 
консультаций и переговоров. 
В пятницу сходите в парикма-
херскую. Во вторник не всту-
пайте в споры и не принимай-
те ответственных решений.

Благоприятные дни - 2 и 4.
Неблагоприятные дни - 29 и 30.

Девам пора думать более ре-
шительно. Ваши намерения и 
действия будут в идеальном 
балансе, который поможет 
быстро принимать решения 
даже в критических ситуациях. 
В среду оформляйте и подпи-
сывайте важные документы. 
Избегайте суеты и излишней 
эмоциональности в субботу.

Благоприятные дни - 1 и 5.
Неблагоприятные дни - 29 и 4.

Хорошее настроение в соче-
тании с деловитостью и прак-
тичным отношением к жизни 
не позволит Весам бездей-
ствовать. Вы можете смело 
рассчитывать на поддержку 
близких в любом начинании. 
Не допускайте фактических 
ошибок в среду. Холостые 
посиделки в пятницу могут 
иметь последствия.
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Скорпионам следует выби-
рать для работы вещи, кото-
рые они считают для себя при-
ятными и легкими. Иногда не 
помешает позволить себе не-
много отдох нуть и расслабить-
ся. В среду оформляйте и под-
писывайте важные документы. 
Будьте предусмотрительны к 
своему здоровью, особенно в 
воскресенье, не переедайте.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Козерогам становится все 
труднее решать семейные 
проблемы на лету, в переры-
вах между работой и деловы-
ми встречами. Сейчас самое 
время отключить телефон и 
сесть за стол переговоров. 
Не злитесь по пустякам и из-
бегайте конфликтов в суббо-
ту. Не торопите события во 
вторник. 
Благоприятные дни - 1 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Хорошее время у Водолеев 
для укрепления контактов с 
партнерами, для обсуждения 
взаимных интересов и рас-
ширения формата сотрудни-
чества. Кроме того, период 
благоприятен для брачных со-
юзов. В четверг не отказывай-
тесь принять приглашение на 
ужин. Воскресенье посвятите 
общению с близкими людьми.
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Рыбам следует побаловать 
свой разум и тело. Гоните 
прочь мысли о карьере и 
обязанностях, пусть на этой 
неделе вас окружает атмос-
фера удовольствий и обычных 
радостей жизни. В пятницу 
займитесь спортом. В поне-
дельник не стоит брать все в 
свои руки, прислушайтесь к 
советам окружающих.
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

1 июля - оппозиция Венеры и Плутона: возможны трудности в деловых отношениях. Будьте особенно вни-
мательны с налоговыми, страховыми и всеми финансовыми документами. Секстиль Венеры и Юпитера 
в эти же сутки может подтолкнуть к рисковым авантюрам. 2 июля - трин Солнца и Нептуна: ваша интуи-
ция даст правильное направление для достижения целей. Сегодня у вас будет желание оказывать помощь 
всем вокруг. 5 июля - трин Меркурия и Нептуна: прилив музыкально-поэтического вдохновения, удачное 
время для водных путешествий.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Неошаманы 
компрометируют 
шаманов

29 ИЮНЯ - 
5 ИЮЛЯ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Кличка» улицы или заглавие книги. 7. Весеннее 
разливание рек. 10. Расположение к ближнему. 11. Контролер, проверяющий 
кассу. 12. Бумага, оклеившая стены. 13. Прятки под водой. 15. Лежебока с 
больным брюхом. 16. Дерево для лучших луков. 17. Азотное удобрение. 18. 
Струнный «треугольник». 19. Исполнял «Чистые пруды». 22. Дал Маргарите 
волшебный крем. 25. Пивная в Англии. 26. Завсегдатай в храме Мельпомены. 
29. Заслон – насыпная плотина. 31. Сибирский хвойный лес. 33. «Райское на-
слаждение» из магазина. 35. Так звали художника Пиросмани. 36. Силач без 
интеллекта. 38. Змея, что обвивает свою жертву. 39. «Колебательная система» 
коленки. 41. Знамя, но более витиевато. 42. Командировка за рубеж. 44. Не-
кто, ненавидящий окружающих. 47. Персонаж «Веселых картинок». 49. Суп из 
лещей и карасей. 50. Рыночный обман. 53. Штат, граничащий с Канадой. 55. 
С ним воевал красноармеец Сухов. 56. Бангкок – его столица. 60. Итальянец 
Челентано по имени. 61. Человек – вечный двигатель. 62. Японка или китаянка. 
63. Разведывательная служба.  

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. У него все из рук валится. 2. Внимание к малышу. 3. 
Малинин или Джигурда. 4. Гармония во мнениях. 5. Территория при доме. 6. 
«Коронованное» кресло. 7. Герой Куликовской битвы. 8. Большой любитель ча-
евых. 9. Веселье в Венеции. 14. Рыба, похожая на плотву. 20. Край, где живет 
Санта-Клаус. 21. Шпилька, возвышающая женщину. 23. Чепуха или ахинея. 
24. Аристократка из Лондона. 27. Шарль, французский шансонье. 28. Лесной 
грабитель. 30. Копеечное ожерелье. 32. Режиссер фильма «Морозко». 34. Ав-
тор романа «Дом на набережной». 37. «Жигуль» в экспортном исполнении. 40. 
Альтернатива контактным линзам. 42. Враг оконных щелей. 43. «Поводырь» 
для экскурсантов. 45. Тыл здания. 46. Преемник Ельцина. 47. Северная ма-
ленькая треска. 48. Новая хозяйка завещанного поместья. 50. Неудачное сте-
чение обстоятельств. 51. Канал для отвода пара. 52. Броуновское движение 
на пожаре. 54. Гибельная начинка мины. 57. Снежное жилище эскимоса. 58. 
Биополе, видимое экстрасенсом. 59. Фасад гитары.
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня из-за пан-
демии благотворителям и добровольным 
помощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пакистан. 7. Саботаж. 10. Асфальт. 11. Аспирин. 12. Такт. 13. Альбион. 
15. Мао. 16. ЮАР. 17. Дефицит. 18. Кайф. 19. Насадка. 22. Академик. 25. Сыр. 26. Таблица. 
29. Хайек. 31. Имидж. 33. Декада. 35. Анни. 36. Емеля. 38. Гимн. 39. Доносчик. 41. Швед. 42. 
Расценка. 44. Политбюро. 47. Калориметр. 49. Хна. 50. Автокар. 53. Браслет. 55. Лукошко. 56. 
Танкист. 60. Траншея. 61. Гадание. 62. Ранетка. 63. Навозник. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пирамида. 
2. Квиток. 3. Тартюф. 4. Напарник. 5. Юфть. 6. Элли. 7. Стандарт. 8. Оригинал. 9. Женитьба. 
14. Бра. 20. Сюсюканье. 21. Дарвин. 23. Абакан. 24. Маха. 27. Беженец. 28. Извещение. 30. 
Йоркшир. 32. Миг. 34. Достаток. 37. Язва. 40. Осло. 42. Раллист. 43. Сэр. 45. Лит. 46. Охота. 
47. Кабул. 48. Расклейщик. 50. Адюльтер. 51. Освоение. 52. Работяга. 54. Сук. 57. Надя. 58. 
Иена. 59. Тлен.
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Реклама

- Вася, а что это соседские куры перестали 
ходить в наш огород?

- Ночью я разложил на грядках двадцать 
яиц, а утром на глазах у соседей собрал.

- Пап, ну почему ты думаешь, что если я 
была на дне рождения, так сразу пила?

- Катя, я мама...

- Роза, я брошу мир к твоим ногам!
- Ой, Нeмочка, не делайте таки нервы! 

Поставьте глобус на место.
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